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–4 –7 Первые подснежники расцвели в «Аптекарском огороде» 
под открытым небом. Посетители могут увидеть 
и сфотографировать их у главного входа в Теневом саду.

�� vm.ru

С туденту первого 
курса обучения 
аспирантуры Мо-
сковского госу-
д а р с т в е н н о г о 

технологического универси-
тета «СТАНКИН» Даниилу
Струневичу 24 года. Он вы-
брал кафедру высокоэффек-
тивных технологий обработ-
ки. Молодой ученый занима-
ется вопросами технологиче-
ских процессов изготовления 
изделий из циркониевых 
сплавов с аморфной структу-
рой методами аддитивных
технологий.
— Проще говоря, я выбрал на-
правление, которое позволит 
мне заниматься 3D-пе-
чатью, — объясняет Струне-
вич. — Аспирантура дает хоро-
шую возможность с помощью 
научных исследований от-
крыть что-то новое. Я, хоть 
и учусь на первом курсе, уже 
стремлюсь к тому, чтобы у ме-
ня были разработки, которые 
помогут российской науке.
Его цель — получать различ-
ные шестерни, лопатки тур-
бин с помощью 3D-принтера.
— Уникальность таких изде-
лий заключается именно 
в аморфной структуре, кото-
рая при обычных условиях 
труднодостижима. Материал 
новый, его получение на дан-
ный момент затруднительно. 
Я бы хотел это исправить, — 
отмечает Даниил.
Аспирант 4-го курса Андрей 
Гусев занимается прогнози-
рованием эксплуатационных 
характеристик режущего ин-
струмента на основе аналити-

ческих моделей. Он расска-
зал, что всегда был увлечен 
наукой и теперь его исследо-
вание может помочь в ракето-
строении.
— Для меня важно, 
чтобы было покры-
тие, которое повы-
сит мощность ра-
боты такого ин-
струмента. Мои 
разработки в буду-
щем можно будет 
применять прак-
тически во всем 
машиностроитель-
ном производстве. 
Это и сфера космо-
са, и оборонная 
промышленность, куда я бы 
хотел пойти работать, — гово-
рит Даниил Гусев.
Директор Института инфор-
мационных наук и техноло-
гий безопасности РГГУ Гали-
на Шевцова отметила, что по-

мимо прикладных профессий 
многие студенты чаще всего 
поступают в сферу ИТ-
безопасности, так как там 
много направлений и тонко-

стей, которые требуют изуче-
ния и новых открытий.
— Я считаю, что у студентов 
есть тенденция к обучению 
в аспирантуре, потому что мо-
лодые люди после специали-
тета или магистратуры начи-

нают понимать значимость 
повышения своей квалифика-
ции. Они хотят развивать на-
уку и углубиться в то, что изу-
чают, — отметила Галина.
Московские власти поддер-
живают молодых ученых. Сту-
денты-аспиранты могут полу-
чить «жилищный сертифи-
кат». Социальная выплата, 
которую можно потратить на 
ипотеку, помогает улучшить 
жилищные условия. Главное 
для получения такой выпла-
ты — иметь статус молодого 
ученого. Кроме того, любой 
аспирант может оформить се-
бе социальную карту москви-
ча и с помощью этого полу-
чить льготы на проезд. Для 
того чтобы получить такую 
карту, необходимо заполнить 
соответствующее заявление 
на портале mos.ru.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

21 января в Рос-
сии отмечают 
День аспиранта. 
Корреспондент 
«ВМ» выяснила, 
какие направле-
ния сейчас попу-
лярны в столич-
ных вузах и как 
молодые ученые 
помогают рос-
сийской науке.

Дата

Навстречу научным открытиям 
Аспиранты в университетах разрабатывают технологии и развивают 
отечественную инженерию

20 января. Аспиранты 4-го и 1-го курса кафедры высокоэффективных технологий обработки университета «СТАНКИН» Андрей Гусев (слева) и Даниил Струневич создают 
материал для машиностроения. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Проект вышел 
на новый уровень

Продолжается четвертый сезон обра-
зовательного краеведческого проекта 
«Юный полярник» — уникальной про-
граммы, которая позволяет больше 
узнать о северных территориях нашей 
необъятной страны. 
Мы прошли огромный путь при под-
держке наших партнеров: Департа-
мента образования и науки Москвы, 
Русского географического общества, 
Госкорпорации «Росатом», географи-

ческого факультета МГУ имени Ломоносова. Проект был 
запущен в 2021 году для популяризации среди детей и мо-
лодежи темы освоения Арктики, повышения интереса 
к «арктическим» профессиям. 
Два года назад «Юный поляр-
ник» стал общегородским, начи-
ная с третьего сезона в проекте 
могут принять участие ученики 
5–10-х классов, увеличено коли-
чество площадок для занятий. 
В этом году проект впервые реа-
лизуется на платформе Москов-
ской электронной школы — это 
позволяет присоединиться к не-
му и сейчас, быстро наверстав 
упущенное, ведь на платформе 
доступны все задания конкурса 
и лекции. 
Еще одно нововведение сезо-
на — это совместный очный 
этап. Дети смогут принять участие в проекте вместе со 
своими близкими. Мы уверены, что это поможет укре-
пить связь поколений и подарит семьям участников запо-
минающиеся моменты. 
Финалом проекта уже традиционно станет «Полярный 
диктант», который пройдет как в онлайн-формате, так 
и очно. Победители «Юного полярника» снова отправятся 
в поездки по северным городам нашей страны, а абсолют-
ного победителя ждет главный приз — путешествие в Ар-
ктику на атомном ледоколе «50 лет Победы». 
Мы очень рады, что каждый год к проекту присоединяет-
ся все больше участников. В 2023/2024 учебном году 
в нем приняли участие три тысячи учащихся 5–10-х клас-
сов. Это не только знакомит школьников с богатствами 
Русского Севера, но и открывает новые перспективы и ка-
рьерные возможности. 
Арктика — стратегическое для России направление. 
До 2035 года действует утвержденная президентом Рос-
сии Владимиром Путиным стратегия развития Арктиче-
ской зоны. Для ее реализации необходимы высококвали-
фицированные кадры, и мы готовы со школьной скамьи 
развивать интерес ребят к истории освоения Севера, уни-
кальной природе полярного края. Нам предстоит гото-
вить тех, кто будет осваивать Арктику. Уверен, что у на-
ших юных исследователей большие перспективы 
и огромный простор для деятельности. 

Вчера председатель Мосгордумы Алексей Ша-
пошников рассказал о новшествах четвертого се-
зона образовательного краеведческого проекта 
«Юный полярник».

АЛЕКСЕЙ 
ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОРДУМЫ

тысяч человек пользуются в Москве субсидиями 
на оплату жилищно-коммунальных услуг. С 1 января 
2025 года сумма минимального дохода, дающая право 
на получение такой субсидии, увеличилась. 

ЦИФРА ДНЯ
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Особая экономическая зона 
привлекает производителей
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
об итогах работы особой эко-
номической зоны «Технопо-
лис Москва» в 2024 году. 

Глава города сообщил, что 
статус резидента «Технополи-
са Москва» в прошлом году 
получили 17 предприятий. 
При этом всего за год на тер-
ритории ОЭЗ открыли 30 вы-
сокотехнологичных произ-
водств, а шесть резидентов 
увеличили свои производ-
ственные площади более чем 
на восемь тысяч квадратных 
метров.
— Широкий пакет налоговых 
и таможенных преференций 
доступен 118 высокотехноло-
гичным компаниям столицы 
по итогам 2024-го. Они созда-
ли порядка 18,6 тысячи рабо-
чих мест, — написал он.

Кроме того, добавил мэр сто-
лицы, семь резидентов рабо-
тают на площадке индустри-
ального парка «Руднево» 
и производят беспилотники 
и комплектующие к ним.
— На площадке «Алабушево» 
статус резидента получили че-
тыре предприятия, выпускаю-
щие лекарства и медицинские 
изделия, — продолжил Сергей 
Собянин.

Четыре компании размести-
лись на площадке в «Печатни-
ках», где производят источни-
ки бесперебойного питания 
и аккумуляторные батареи 
для электротранспорта, аппа-
раты самообслуживания, эле-
менты спутниковой связи. На 
площадке «Микрон» резиден-
том стала компания по произ-
водству микроэлектроники.
— В этом году особой эконо-
мической зоне «Технополис 
Москва» исполняется 19 лет. 
Поздравляю компании, кото-
рые локализовали производ-
ства на территории ОЭЗ, и же-
лаю достижения высокотех-
нологичных успехов! — напи-
сал мэр столицы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

МЭР ОСМОТРЕЛ ХОД РАБОТ 
ПО РЕКОНСТРУКЦИИ ЗДАНИЯ
ШКОЛЫ ➔ СТР. 2

ГОРОДСКИЕ СОБЫТИЯ И РЕПОРТАЖИ

Реконструкция знаменитой 
фабрики кино имени М. Горького
В этом году старая студия преобразится 
в ультрасовременный центр ➔ СТР. 3

ГАЙД-ПАРК

Как модернизировать систему 
Единого госэкзамена
Актуальный вопрос обсуждают учителя 
и родители, эксперты и журналисты ➔ СТР. 6

УРОКИ ИСТОРИИ

Политический деятель и юрист 
Сергей Бабурин:
Подлинной истории перестройки и распада 
СССР до сих пор не написано ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

ОЛЬГА ПИЛИПЕНКО
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ, 
ЧЛЕН КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ ПО НАУКЕ И ВЫСШЕМУ 
ОБРАЗОВАНИЮ

В аспирантуре есть несколько 
популярных направлений. 
Это медицина, ИТ-технологии 
и биотехнологии. К сожале-
нию, сейчас в аспирантуру по-
ступает не так много человек, 
в отличие от тех, кто идет 
учиться в магистратуру. Тем 
не менее многие московские 
вузы сейчас пользуются систе-
мой грантов для аспирантов, 
у которых есть серьезные науч-
ные разработки. Такие гранты 
выделяются на созданный 
творческий научный коллек-
тив. Плюс у них есть возмож-
ность получать заработную 
плату, как младшие научные 
сотрудники.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

101,96 13,83КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ГРАФИКА ГОРОДА

Существует два вида 
аспирантуры: очная и за-
очная. Первый формат 
аспирантуры предусма-
тривает обучение с отры-
вом от производства. 
В очную аспирантуру при-
нимаются лица не старше 
35 лет. Срок обучения 
в очной аспирантуре со-
ставляет три года. Стои-
мость обучения за год 
в разных вузах может ва-
рьироваться от 99 000 
до 300 000 рублей за год 
обучения в зависимости 
от выбранной специаль-
ности. Чаще всего в таком 
формате студенты выби-
рают ИT-технологии 
и точные науки.

СПРАВКА

Прикладные 
профессии 
требуются 
в оборонной 
промышленности

Устройство Мавзолея В. И. Ленина, 
расположенного на Красной площади 

По данным msk-guide.ru, «С путеводителем по Москве» Курлат Ф. Л. 1975 год. 

21 января 1924 года умер 
вождь пролетариата Вла-
димир Ленин. «ВМ» побы-
вала на выставке, посвя-
щенной революционеру. 

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5 

ала на выставке, посвя-
щенной революционеру. 

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5 

Длина по фасаду: 24 м
Высота: 12 м

Стены кирпичные, 
облицованы красным 
гранитом, черным 
и серым лабрадором, 
порфиром 
и мрамором

Траурный зал — 
десятиметровый куб. 
По всему залу тянется 
черная полоса лабрадорита, 
на которую поставлены 
пилястры из красного 
порфира. В центре зала 
находится черный постамент 
с саркофагом

По левой 
лестнице посетители 
спускаются 
в Траурный зал. 
Правая лестница 
выводит из Траурного 
зала обратно 
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П равительс тв о 
Москвы про-
должает актив-
ную реализа-
цию проекта 

«Моя школа», в рамках кото-
рого столичные общеобра-
зовательные учреждения 
превратятся в современные 
многофункциональные про-
странства. 

Серьезная модернизация
Сергей Собянин посетил шко-
лу № 1566 памяти героев Ста-
линградской битвы в районе 
Марьино, в которой сейчас 
проводится реконструкция. 
Мэр города сообщил, что ее 
обновят к началу нового учеб-
ного года.
— Школа № 1566 — одна из 
лучших в городе, хорошие ре-
зультаты показывает на олим-
пиадах, и качество выпускни-
ков очень неплохое. Но мате-
риальная база школы, навер-
ное, не самая лучшая. Многие 
школы не реконструирова-
лись по 50, по 30 лет. Поэтому 
приняли решение три здания 
школы пустить под рекон-
струкцию, реновацию, сде-
лать их современными, отве-
чающими последним требо-
ваниям, — сказал он.

Здание на Люблинской улице 
было построено три десятиле-
тия назад. По городской про-
грамме «Моя школа» его мо-
дернизируют внутри и снару-
жи, закупят новое оборудова-
ние и мебель.
Мэр столицы добавил, что об-
новленное здание предназна-
чено для обучения учащихся 
7–11-х классов, в том числе 
с углубленным изучением ин-
формационных технологий 
и естественных наук. 
— Школа № 1566 станет базой 
для проведения соревнований 
по робототехнике, 3D-модели-
рованию, программированию 
и другим дисциплинам, — ска-
зал Сергей Собянин.

Помимо самого здания преоб-
разится и пришкольная тер-
ритория. Там строители соз-
дадут большое спортивное 
ядро — площадки для игр 
с мячом, воркаута. В планах 
также открыть в этой школе 
медиастудию, театральный 
кружок и спортивные секции.

Выгодные инвестиции
С 2022 года Москва в рамках 
реализации масштабных ин-
вестпроектов предоставила 
бизнесу около 700 гектаров 
земли без торгов. Сергей Со-
бянин написал в своем теле-
грам-канале, что из них боль-
ше 360 гектаров выделено 
только в прошлом году, 

и привел в пример несколько 
проектов.
— В Хорошевском районе поя-
вится многофункциональный 
деловой центр — 10- и 21-этаж-
ные здания, — рассказал он. — 
В Тверском районе инвестор 
построит театр мюзикла на 
месте бывшей Щукинской сце-
ны, в Троицке будет возведена 
вторая очередь технопарка, 
создано больше 500 рабочих 
мест. 

Льготные условия
В рамках масштабных инве-
стиционных проектов мо-
сковские предприятия могут 
расширяться или строить но-
вые производства. 

— По льготной ставке 1 рубль 
в год инвесторы арендовали 
около 270 гектаров, — отме-
тил Сергей Собянин.
Он также поделился, что в Не-
красовке, недалеко от «Рудне-
во», появится завод по выпу-
ску горизонтальных расточ-
ных станков, благодаря кото-
рому в столице появится 
1100 новых рабочих мест. 
В Зеленограде возведут ком-
плекс по производству мебе-
ли, а в Очаково-Матвеевском 
будет завод по изготовлению 
малых архитектурных форм, 
столярных изделий и компо-
нентов уборочной техники.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Создадим 
комфортные условия для учебы 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход модерниза-
ции школы 
№ 1566 в Марьи-
не, а в социаль-
ных сетях расска-
зал о реализации 
масштабных ин-
вестпроектов 
и работе ресто-
ранов в рамках 
проекта «Зима 
в Москве».

20 января. Мэр Москвы Сергей Собянин и директор московской школы № 1566 памяти героев Сталинградской битвы Татьяна Смирнова во время посещения здания 
образовательного учреждения на Люблинской улице, которое сейчас находится на реконструкции

День мэра

В этом году на 20 процен-
тов выросло число участ-
ников конкурса на лучшее 
зимнее оформление сре-
ди заведений общепита. 
Сергей Собянин сообщил, 
что победителя до 28 фев-
раля объявит конкурсная 
комиссия, а жители могут 
проголосовать на «Актив-
ном гражданине». По ито-
гам будет создан народ-
ный рейтинг самых краси-
во украшенных заведе-
ний столицы. 

КСТАТИ

Экспертиза цен экономит 
бюджетные средства

Разработан алгоритм 
медпомощи бездетным парам

Вчера заммэра Москвы, руко-
водитель Департамента эко-
номической политики и раз-
вития города Мария Багре-
ева (на фото) рассказала 
об экономии в ходе проведе-
ния госзакупок. 

В Москве в боль-
шинстве конку-
рентных процедур 
участвуют не ме-
нее четырех по-
ставщиков. Таким 
образом обеспечи-
вается высокий 
уровень конкуренции, спо-
собствующий снижению на-
чальных максимальных цен 
контрактов в ходе торгов. 
Кроме того, экономия в за-
купках достигается благода-
ря экспертизе начальных 
максимальных цен контрак-
тов (договоров). 
— В 2024 году эксперты выда-
ли 2,7 тысячи таких заключе-
ний. За счет снижения на-
чальной максимальной цены 
контрактов в ходе торгов и по 

результатам проведенной экс-
пертизы городу удалось сэко-
номить 86,1 миллиарда ру-
блей бюджетных средств, — 
рассказала Мария Багреева.
Экспертиза цен — эффектив-

ный инструмент 
оптимизации бюд-
жетных расходов. 
Она проводится 
для контрактов 
на сумму более 
30 миллионов ру-
блей, если закупка 
проходит в рамках 
Федерального за-

кона № 44, и для договоров 
с начальной ценой 50 миллио-
нов рублей и выше — в случае 
закупки по 223-ФЗ. В Москве 
такую экспертизу, за исклю-
чением закупок по текущему 
ремонту, благоустройству, 
устройству пешеходных зон, 
сносу и ряду других работ, осу-
ществляет Департамент эко-
номической политики и раз-
вития города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
Ракова рассказала о запуске 
клиентского пути для ди-
агностики и лечения бес-
плодия. 

В рамках нового стандарта 
акушерско-гинекологической 
помощи в Москве разработа-
ли и утвердили первый кли-
ентский путь для помощи 
женщинам, которые долгое 
время не могут забеременеть. 
Программа рассчитана на год. 
— Программа включает в се-
бя комплекс исследований 
для выявления точной причи-
ны нарушения репродуктив-
ной функции, лечение, а так-
же, при необходимости, даль-
нейшую маршрутизацию 
в клиники для применения 
вспомогательных репродук-
тивных технологий. И все это 
бесплатно, — подчеркнула 
Анастасия Ракова. 
На первом этапе программы 
женщина должна посетить 
акушера-гинеколога. Врач 

проведет осмотр, предложит 
сделать УЗИ и сдать необходи-
мые анализы. При наличии 
показаний могут быть также 
назначены дополнительные 
исследования. Партнер паци-
ентки также получит реко-
мендации и назначения. 
Когда врач соберет все необ-
ходимые данные, он сможет 
точно определить причины 
бесплодия у пары. Специали-
сты сделают все возможное, 
чтобы беременность могла 
наступить естественным пу-
тем. Если же по истечении го-
да желаемый результат не бу-
дет достигнут, а также в слу-
чае, если самостоятельное 
наступление беременности 
заведомо невозможно, жен-
щину направят в специализи-
рованную клинику, где ей по-
могут стать матерью при по-
мощи вспомогательных ре-
продуктивных технологий, 
в том числе бесплатной про-
цедуры экстракорпорального 
оплодотворения.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Городской вокзал свяжет несколько видов 
общественного транспорта
Власти утвердили планы 
развития Центрального 
транспортного узла на 2025–
2026 годы. Среди городских 
вокзалов, которые откроют 
в нынешнем году, — Петров-
ско-Разумовская на МЦД-1. 

Петровско-Разумовская ста-
нет одним из крупнейших 
транспортных хабов в север-
ной части столицы. Здесь по-
явится новая пересадка на 
Серпуховско-Тимирязевскую 
и Люблинско-Дмитровскую 
линии метро, пересадка меж-
ду первым и третьим цен-
тральными диаметрами, 
а также на наземный город-
ской транспорт.
На данный момент здесь уже 
построена платформа длиной 
270 метров с навесом от осад-
ков, возводятся вестибюли 
и мост-конкорс общей площа-
дью более четырех тысяч ква-
дратных метров. Он будет 
иметь выходы на платформу 
и выполнять транзитную 
функцию, связывая улицу 
Комдива Орлова со станцией 
метро и другими видами го-
родского транспорта.
Для маломобильных пассажи-
ров установят лифты и эскала-
торы.
Чтобы работы в районе пере-
сечения железнодорожных 
маршрутов не доставляли не-
удобств пассажирам и в то же 
время чтобы не тормозить 
стройку, было решено скор-
ректировать график движе-
ния поездов на первом Мо-
сковском центральном диа-
метре. Изменения действуют 
в вечерние и ночные часы — 
именно во внепиковые интер-
валы бригады ведут работы. 
— После открытия городского 
вокзала путь до центра Мо-
сквы или других важных точек 
станет гораздо проще и бы-

Опубликован 
график 
проверки плит
Специалисты газовой служ-
бы в этом году проверят око-
ло 1,8 миллиона газовых плит 
в квартирах москвичей. Вче-
ра об этом сообщили в пресс-
службе Комплекса городско-
го хозяйства Москвы. 

Проверки газового оборудо-
вания в многоквартирных до-
мах проводят для обеспече-
ния безопасности.
— В ходе проверок особое 
внимание уделяется состоя-
нию внутридомового газо-
провода и газовых приборов 
в квартирах, — сообщили 
в ведомстве. 
Там отметили, что средний 
срок службы газовой плиты — 
10–12 лет. По истечении этого 
срока изнашиваются газовые 
краны, деформируются рассе-
катели горелок, нарушается 
теплоизоляция духовки. Та-
кую плиту нужно менять. 
Составлен и опубликован гра-
фик проведения проверок на 
2025 год. Ознакомиться с ним 
можно на официальном сайте 
Мосгаза или с помощью теле-
грам-бота компании. 
В Мосгазе также сообщили, 
что в прошлом году провели 
проверку более 28 тысяч свар-
ных соединений на газопро-
водах. 
— Специалисты АО «Мосгаз» 
используют широкий арсенал 
технологий, включая визу-
альный контроль, передовые 
рентгеновские аппараты, 
чувствительные пленки 
и цифровые системы контро-
ля, — сказал генеральный ди-
ректор компании Гасан Га-
сангаджиев. 
Столичные газопроводы не 
запускают в эксплуатацию без 
заключения управления тех-
нического надзора. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Совершенствование электронных сервисов 
сокращает сроки оказания госуслуг

Активные граждане помогут сделать сайт, 
посвященный культуре, еще интереснее

В столице в прошлом году 
сократились сроки предо-
ставления трех госуслуг, свя-
занных со сферами земли 
и недвижимости. Об этом 
вчера сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной полити-
ки и строительства Влади-
мир Ефимов (на фото).

В настоящее время в столич-
ном Департаменте городско-
го имущества москвичи мо-
гут получить 21 государ-
ственную услугу, касающую-
ся имущественно-земельной 
сферы. Цифровизация и оп-
тимизация процессов позво-
ляет снижать время, которое 
требуется для их оказания. 
Как отметил Владимир Ефи-
мов, получение государст-
венных услуг в электрон-
ном виде пользуется спросом 

как у физических лиц, так 
и у предпринимателей.
— В рамках системной рабо-
ты по упрощению взаимодей-
ствия физических лиц и пред-
ставителей бизнеса с городом 
мы перевели все государ-
ственные услуги в имуще-
ственно-земельной сфере 
в электронный вид, — расска-
зал он. — На регулярной осно-
ве повышаем скорость их 

предоставления благодаря 
внедрению современных ин-
формационных систем и тех-
нологий, а также оптимиза-
ции внутренних процессов. 
Как уточнил Владимир Ефи-
мов, за 2024 год сократились 
сроки оказания еще трех го-
суслуг, относящихся к земель-
ным вопросам и адресации 
объектов. 
— Так, теперь получить пред-
варительное согласование 
предоставления земельного 
участка можно за девять рабо-
чих дней вместо 23, как было 
еще несколько лет назад, со-
гласовать межевой план — за 
8 вместо 10, а присвоить, из-
менить или аннулировать 
адрес — за 5 вместо 17, — по-
яснил заместитель мэра Мо-
сквы. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

На портале проекта «Актив-
ный гражданин» стартовал 
опрос, посвященный онлайн-
проекту «Культура Москвы». 
Его результаты помогут сде-
лать сервис удобнее и инте-
реснее.

Онлайн-проект «Культура Мо-
сквы» доступен на сайте 
kultura.mos.ru. Здесь собрана 
информация о более чем 
800 площадках города: пар-
ках, библиотеках, театрах, 
музеях и других. Они делятся 
своими новостями и события-
ми. В разделе «Афиша» пред-
ставлено более 15 тысяч меро-
приятий, на которые можно 
тут же зарегистрироваться 
или приобрести билеты.
— Голосование на платформе 
«Активный гражданин» при-

звано помочь нам сделать 
сайт «Культура Москвы» еще 
интереснее для горожан и го-
стей столицы, — сказал ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель столичного Де-
партамента культуры Алексей 
Фурсин. — Таким образом его 
контент будет в большей сте-
пени отвечать запросам на-
ших зрителей.
Голосование включает пять 
вопросов, из них первые три 
посвящены театрам. Органи-
заторам, в частности, инте-
ресно, как москвичи планиру-
ют выходы в свет и где чаще 
всего покупают билеты на 
спектакли. Оставшиеся два 
вопроса посвящены наполне-
нию сайта «Культура Мо-
сквы». Участников голосова-
ния просят рассказать, за ка-

кой информацией они обра-
щаются к проекту. Можно 
указать до трех вариантов от-
вета. Разделам, которые набе-
рут наибольшее число голо-
сов, уделят особое внимание.
Кроме того, на «Культуре Мо-
сквы» планируют публико-
вать интервью с известными 
деятелями культуры. При раз-
работке нового раздела также 
будут учитывать результаты 
опроса на «Активном гражда-
нине». Участники голосова-
ния могут выбрать из предло-
женных ответов или указать 
свой вариант, с кем из творче-
ских личностей они хотели бы 
почитать интервью. Свое 
мнение уже высказали около 
30 тысяч человек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

стрее. Особенно для жителей 
районов Бутырский, Тимиря-
зевский и Марфино. Здесь 
проживают почти 200 тысяч 
человек, — отметили столич-
ные власти.
По прогнозам специалистов, 
к 2030 году городским вокза-
лом Петровско-Разумовская 
будут пользоваться 11 тысяч 
человек, для которых он ста-
нет важной частью повсед-
невных поездок.
Как отметил урбанист Дми-
трий Кудинов, формирование 
городских вокзалов помогает 
увязать транспортные пото-
ки, добиться высокого уровня 
комфорта для пассажиров.
— Городские вокзалы стано-
вятся частью столичной сре-
ды, качественно дополняя 
ее, — отметил эксперт. 

В перспективе на Петровско-
Разумовской смогут останав-
ливаться поезда ВСМ.
— Развитие инфраструктуры 
Московских центральных ди-
аметров — часть большой 
программы по модернизации 
транспортной сети столицы. 
Московский городской вок-
зал Петровско-Разумовская 
на МЦД-1 создаст дополни-
тельные возможности для 
удобного и быстрого передви-
жения. Он повысит комфорт 
для жителей, сократит время 
поездок, а также привлечет 
малый и средний бизнес, — 
сообщил заместитель мэра 
столицы по вопросам транс-
порта и промышленности 
Максим Ликсутов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В 2025–2026 годах сто-
личные власти и РЖД 
должны реализовать 
15 различных мероприя-
тий по развитию пасса-
жирской инфраструктуры, 
в том числе построить 
или обновить семь мос-
ковских городских вокза-
лов и закончить ремонт 
Ленинградского вокзала. 
На всех четырех цен-
тральных диаметрах бу-
дет завершено обновле-
ние подвижного состава, 
новые поезда начнут по-
ступать на Ярославское 
направление МЖД. 

СПРАВКА

По данным Департамента транспорта и дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы

На станции будет одна 
платформа с навесом 
по всей длине 
для комфортного 
ожидания поезда

Пересесть можно 
будет на Серпуховско-
Тимирязевскую и Люблинско-
Дмитровскую линии метро, 
МЦД-3 и наземный городской 
транспорт

По расчетам, 
к 2030 году город-
ским вокзалом 
Петровско-Разумов-
ская МЦД-1 еже-
дневно будут поль-
зоваться порядка 
11 тысяч человек

Станет одним 
из крупнейших 
транспортных хабов 
на севере Москвы 

Открытие 
запланировано 
на 2025 год

Модернизация станции Петровско-Разумовская МЦД-1
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Известные актеры проведут 
по историческим маршрутам

Домики добра продолжат 
работать до конца зимы

Посещаемость туристическо-
го сервиса Russpass в 2024 го-
ду увеличилась в 2,5 раза — 
за прошедший год им вос-
пользовалось 25,7 миллиона 
раз. «ВМ» узнала, как работа-
ет сервис и какие новые инте-
ресные маршруты по городу 
там можно найти. 

Туристический сервис Rus-
spass разработали по инициа-
тиве правительства Москвы. 
Он предлагает путешествен-
никам подборки различных 
заведений — от кафе до го-
стиниц, уникальные туристи-
ческие маршруты, экскурсии 
с услугами профессиональ-
ных гидов, афишу культурных 
мероприятий и многое дру-
гое. Недавно сервис попол-
нился разделом «Зимние 
маршруты», который содер-
жит подборку интересных ау-

диоэкскурсий по разным рай-
онам столицы, а также подка-
сты, созданные в рамках фе-
стиваля «Усадьбы Москвы». 
Так, например, выбрав экс-
курсию «Московские культур-
ные развлечения начала 
ХХ века», можно узнать о том, 
как москвичи проводили свой 
досуг более ста лет назад, 
а прогулка «Советский Новый 
год» погрузит в атмосферу 
праздника более позднего, но 
уже далекого от нас времени.
— Персональный рассказчик 
в смартфоне сделает прогул-
ку по зимним городским ули-
цам комфортной и запомина-
ющейся, — заверили в пресс-
службе Russpass.
Кстати, аудиоматериалы для 
экскурсий озвучивали извест-
ные актеры.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В столице в рамках проекта 
«Зима в Москве» продолжа-
ют работать свыше 30 «До-
миков добра» проекта «Мо-
сква помогает». Сюда прино-
сят подарки для участников 
СВО и детей из новых регио-
нов России.

Более двух тысяч человек уже 
стали для кого-то волшебни-
ками. Они принесли в «Доми-
ки добра» порядка 17,1 тысячи 
предметов.
— Игрушки, конфеты, на-
стольные игры, книги, кон-
структоры горожане переда-
ют детям, проживающим на 
новых территориях России. 
Защитникам на передовой 
отправляют теплую одежду, 
головные уборы, термобелье 
и средства гигиены. Сбор по-
дарков продлится до 28 фев-
раля, — рассказала председа-

тель столичного Комитета 
общественных связей и моло-
дежной политики Екатерина 
Драгунова.
Все принесенные вещи при-
нимают и проверяют на соот-
ветствие тому, что можно пе-
редавать детям и военнослу-
жащим СВО, столичные во-
лонтеры.
— В наших «Домиках добра» 
атмосфера настоящего чу-
да, — говорит студентка Мо-
сковского городского педаго-
гического университета, во-
лонтер Анастасия Табурченко.
В столице также продолжают 
работу штабы «Москва помо-
гает». В них собирают гумани-
тарную помощь, принимают 
продукты питания, средства 
личной гигиены, новые вещи, 
бытовую технику.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Возле поликлиник 
будет уютнее
Более 65 гектаров террито-
рии поликлиник благоустро-
ят в столице. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков. 

Новый облик получают не 
только здания столичных по-
ликлиник, которые ремонти-
руют по новому московскому 
стандарту, но и прилегающие 
к ним территории. 
— Оформим пространства 
в единой стилистике: органи-
зуем зоны отдыха, удобные 
пешеходные дорожки, осве-
щение и установим лавоч-
ки, — перечислил план работ 
Петр Бирюков. 
Территории поликлиник 
раз   делят на три зоны: хо зяй-
ственные, пешеходные и тран-
спортные. Все пространство 
будет доступно для маломо-
бильных граждан. Тротуары 
на подходах к поликлиникам 
отремонтируют, там, где это 
необходимо, сделают новые, 
заменят покрытие проезжей 
части. 
Коляски и велосипеды пациен-
ты смогут разместить под спе-
циальными навесами. Вся тер-
ритория будет находиться под 
видеонаблюдением. В рамках 
благоустройства также заме-
нят старые ограждения и уста-
новят автоматические ворота. 
Там, где позволяет площадь, 
обустроят зоны для прогулок 
и отдыха. 
Территории поликлиник ста-
нут светлее и зеленее. Всего на 
них планируют установить 
более 1,6 тысячи фонарей 
с энергосберегающими све-
тильниками, высадить свыше 
550 деревьев и более 5,1 тыся-
чи кустарников. Сорта расте-
ний специально подбирали 
так, чтобы они были безопас-
ны для аллергиков. 

Обновят специалисты и си-
стему навигации — планиру-
ется установить около двух 
тысяч информационных стел. 
А для детей организуют по-
рядка 30 игровых площадок 
с различным наполнением. 
Воздушные линии коммуни-
каций больше не будут пор-
тить общее визуальное впе-
чатление — их уберут под зем-
лю в кабельную канализацию. 
Как отметили в Комплексе го-
родского хозяйства столицы, 
помимо эстетической состав-
ляющей это способствует уве-
личению ресурса коммуника-
ций, обеспечивает их безопас-
ную эксплуатацию. Также на 
территориях поликлиник 
проложат дополнительные 
водосточные сети. 
Напомним, что по новому мо-
сковскому стандарту в столи-
це работает уже около 300 по-
ликлиник. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Умная транспортная карта сама 
выбирает подходящий тариф
В особой экономической зо-
не «Технополис Москва» 
за год выпустили 2,78 мил-
лиона российских карт 
«Тройка». Вчера «ВМ» узна-
ла, какие преимущества есть 
у отечественного проездного 
билета и кто занимается 
его производством. 

Московская билетная систе-
ма — одна из лучших в мире. 
Правительству столицы уда-
лось достичь этого благодаря 
внедрению самых современ-
ных систем оплаты проезда 
в городском транспорте, в том 
числе по карте «Тройка». 
Производством отечествен-
ной транспортной карты за-
нимается компания — рези-
дент ОЭЗ «Технополис Мо-
сква» — «Микрон Секьюрити 
Принтинг». Это совместное 
предприятие завода «Ми-
крон» и ГУП «Московский ме-
трополитен».
— Производственные мощно-
сти компании полностью 
удовлетворяют потребности 
Москвы в бесконтактных кар-
тах. Ежегодно завод «Микрон» 
выпускает более 50 новых ва-
риантов производимых изде-
лий — микросхем, RFID-
меток, транзисторов, стаби-
лизаторов, усилителей. До-
стигать высоких показателей 
помогают модернизация 
и расширение производства — 
в 2024 году запущены новая 
линия по сборке микросхем 
в пластиковые корпуса, допол-

нительная линия сборки чип-
модулей, а также новые участ-
ки сборки микросхем про-
мышленного назначения. Ак-
тивное развитие столичных 
компаний ведется при под-
держке города, — рассказал 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики Москвы 
Анатолий Гарбузов.
В общей сложности с 2022 го-
да поставлено более 11 мил-
лионов карт «Тройка» на оте-
чественных микросхемах.
— В 2023 году при поддержке 
Москвы мы сделали важный 
шаг в развитии производства 

для обеспечения технологи-
ческого суверенитета, «Трой-
ка» стала полностью россий-
ской, — сообщила генераль-
ный директор компании «Ми-
крон» Гульнара Хасьянова.
Транспортная карта «Тройка» 
уже давно стала основой би-
летной системы столицы. Так, 
по данным Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Москвы, около 
80 процентов поездок в ме-
тро каждый день оплачивают 
«Тройкой». С 2013 года с ее 
помощью совершили более 
19 миллиардов проходов в го-
родском транспорте.
— Карта рассчитывает более 
3,5 тысячи тарифных вариан-
тов в зависимости от вида 
транспорта, региона или ко-
личества дней, на которые 
взят абонемент. Билетная си-
стема на базе «Тройки» рабо-
тает в более чем 27 регионах 
России, — отметили в депар-
таменте.
Помимо оплаты проезда 
у «Тройки» есть и другие функ-
ции. Например, она является 
ключом к 118 абонементным 
и перехватывающим парков-
кам со шлагбаумом. Еще ею 
можно оплатить проход в Мо-
сковский зоопарк, парк «За-
рядье», посещение канатной 
дороги на Воробьевых горах, 
прокат велосипедов и многое 
другое.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Героями фотовыставки стали маленькие 
участники благотворительной акции
В парке «Сокольники» в рам-
ках проекта «Зима в Москве» 
открылась фотовыставка 
«Добрая елка». Она посвя-
щена детям, чьи мечты ис-
полнили неравнодушные 
жители столицы.

Герои фотовыставки — участ-
ники ежегодной благотвори-
тельной акции «Добрая елка», 
которая стартовала 1 декабря 
и продлится до конца февраля. 
Новогодние желания подопеч-
ных некоммерческих органи-
заций можно найти на одной 
из добрых елок, установлен-
ных в городе, или на сайте 
elka.dushevnayamoskva.ru.
Каждый может и исполнить 
мечту ребенка, который ока-
зался в сложной жизненной 
ситуации. В основном это си-
роты, дети из малообеспечен-
ных семей и ребята с ограни-
чениями по здоровью. С нача-
ла акции москвичи помогли 
осуществить больше 2,5 тыся-
чи заветных желаний, среди 
которых были билеты на ба-
лет, поездка с мамой в Санкт-
Петербург и экскурсия на шо-
коладную фабрику.
— На фотовыставке в парке 
«Сокольники» можно позна-
комиться с историями 17 де-
тей, — рассказали в Комитете 
общественных связей и моло-
дежной политики Москвы. — 
Рассказы вместе с мечтами 
о заветных подарках ребята 
разместили на ежегодной 
«Доброй елке». А неравнодуш-
ные жители нашего города ис-
полнили их мечты.
Так, пятилетняя Катя, подо-
печная благотворительного 
фонда «Мелодия жизни», по-
лучила в подарок балансир. 
С помощью этого тренажера 
она укрепляет мышцы, что-
бы стать сильнее и выносли-
вее. А десятилетнему Мише 
подарили роликовые коньки. 
Мальчик растет в многодет-

ной семье, которая находится 
под опекой фонда «Почув-
ствуй жизнь». Миша, самый 
младший из пятерых детей, 
давно хотел научиться катать-
ся на роликах.
Подопечная некоммерческой 
организации «Любительская 
детская футбольная лига» 
12-летняя Настя, когда вы-
растет, мечтает стать худож-
ницей. Девочка осталась без 
родителей, сейчас ее воспи-
тывает родная тетя, много-
детная мама. Она поддержи-
вает увлечение Насти рисо-
ванием, но не всегда может 
позволить себе дорогостоя-
щие художественные мате-
риалы. Поэтому девочка за-
гадала на Новый год моль-
берт, и добрый Дед Мороз ис-
полнил ее желание.
Максиму зимний волшебник 
принес конструктор, чтобы он 
не скучал, когда мама на рабо-
те, Арине, которая учится 

жить с ДЦП, — планшет. У Ксе-
нии с врожденным пороком 
сердца появилась игрушка, 
о которой она долго мечтала, 
у Саши, который обожает 
играть с папой и братом в хок-
кей, — именной свитер. Люба 
получила в подарок глюко-
фон. Это необычный музы-
кальный инструмент для раз-
вития ее творческих способ-
ностей. У Василисы появилась 
гимнастическая лента. Не-
смотря на проблемы со слу-
хом, девочка занимается ху-
дожественной гимнастикой.
Фотовыставка «Добрая елка» 
продлится до 16 февраля. Воз-
можно, экспозиция, располо-
женная рядом с Фонтанной 
площадью, вдохновит кого-то 
из посетителей «Сокольни-
ков» присоединиться к этой 
и другим благотворительным 
акциям.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Акция и фотовыставка 
«Добрая елка» проходят 
при поддержке Комитета 
общественных связей 
и молодежной политики 
Москвы. Чтобы стать зим-
ним волшебником, нужно 
зайти на сайт акции или 
снять шар с доброй елки 
и заполнить заявку на ис-
полнение желания. Затем 
с вами свяжется оператор 
кол-центра. Он должен 
подтвердить заявку. Да-
лее ваши контакты пере-
дадут некоммерческой 
организации, отвечаю-
щей за ребенка. Предста-
витель фонда обсудит 
с вами детали и догово-
рится о дате, когда можно 
будет вручить подарок.

СПРАВКА

С егодня в креатив-
ных индустриях 
столицы трудятся 
почти 1,4 милли-
она человек. По 

словам Натальи Сергуниной, 
этот показатель составляет 
30 процентов от общего коли-
чества занятых людей в этом 

секторе экономики по всей 
России.
— Развитие творческого пред-
принимательства — одно из 
приоритетных для Москвы 
направлений. Только в про-
шлом году в городе появилось 
около 10 новых мер поддерж-
ки, — отметила заммэра.
Она добавила, что в прошлом 
году столица реализовала бо-
лее 120 проектов для предста-
вителей индустрии видеоигр, 
моды, дизайна, музыки, кино 
и других направлений креа-
тивного сектора, в том числе 
акселераторы, конкурсы, яр-
марки и серия встреч с зару-
бежными покупателями.
Особое внимание город уде-
ляет поддержке столичных 
кинопроизводителей. Про-
должается масштабная мо-
дернизация Киностудии име-
ни Максима Горького, вклю-
чающей территории на улице 
Сергея Эйзенштейна и в Вал-
дайском проезде. 

— После перехода в собствен-
ность города наша киностудия 
ускоряющимися темпами про-
должает развиваться по трем 
ключевым направлениям: ки-
нопроизводство, детско-юно-
шеский образовательный кла-
стер и студийный комплекс 
полного производственного 
цикла, — поделился директор 
департамента стратегии и кор-
поративного управления Ки-
ностудии им. М. Горького Ни-
кита Шевчук.

Он рассказал, что на улице 
Сергея Эйзенштейна в рамках 
масштабной модернизации 
сейчас ведется строительство 
трех новых зданий и осущест-
вляется капитальный ремонт 
существующих строений. 
— В Валдайском проезде стро-
ится многофункциональный 
комплекс с 10 большими пави-
льонами для производства 
фильмов, сериалов и другого 
медиаконтента. Завершение 
основных работ по модерни-

зации и преобразованию ки-
ностудии в ультрасовремен-
ный кинематографический 
центр запланировано на ко-
нец 2025 года, — сообщил Ни-
кита Шевчук.
Помимо этого, в сентябре от-
крылась первая очередь кино-
парка «Москино». После 
завершения строительства 
здесь появится крупнейшая 
в мире натурная площадка 
для съемок. Активно развива-
ется и кинозавод «Москино» 
на Рязанском проспекте.
Что касается поддержки раз-
работчиков игровых продук-
тов, то в 2024 году было при-
нято решение создать в инно-
вационном центре «Сколко-
во» первый в России кластер 
видеоигр и анимации. Там 
оборудуют офисы, переговор-
ные, серверные, студию за-
хвата движения, простран-
ство для звукозаписи.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Отличные возможности 
снимать хорошее кино

Правительство 
столицы активно 
поддерживает 
представителей 
креативных инду-
стрий. Вчера 
«ВМ» узнала, 
как в Москве раз-
вивается кино-
производство.

20 января. Директор департамента стратегии и корпоративного управления Киностудии имени Максима Горького Никита Шевчук около главного входа в здание на улице 
Сергея Эйзенштейна. Рядом сейчас ведется строительство трех новых зданий и капитальный ремонт существующих строений. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ
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Москвички Елена Воробьева (слева) и Марина Тягина во время экскурсии на московском заводе, 
где производят транспортную карту «Тройка». Октябрь 2024 года

17 января. Максим с мамой Евгенией уже осмотрел фотовыставку в парке «Сокольники», 
где есть и его история. Мальчик загадал конструктор, и Дед Мороз исполнил его мечту

С января по декабрь 2024 года в кинопарке «Москино» 
уже отсняли около 500 смен для 74 картин.
Участниками первого потока акселератора «Фабрика ви-
деоигр» стали 20 команд, разработавших компьютерные 
и мобильные игры разных жанров. Возможности киноза-
вода «Москино» на Рязанском проспекте уже позволили 
провести съемки для 36 проектов.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА 
И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНОТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ГОРОДА

Наращиваем технологиче-
ский суверенитет в критически 
важных отраслях промыш-
ленности. В декабре 2023 года 
все операции по выпуску 
транспортных карт «Тройка» 
локализовали в столице 
на площадке особой экономи-
ческой зоны «Технополис Мо-
сква». Новая «Тройка» полно-
стью соответствует самым вы-
соким требованиям безопас-
ности и обеспечивает высокую 
степень защиты системы 
оплаты проезда.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЛАРИСА КАРТАВЦЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ 
И ОХРАНЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ЗДОРОВЬЯ

В Москве реализуются мас-
штабные проекты по созданию 
нового каркаса медицинской 
помощи, который определит 
облик московского здравоох-
ранения на десятилетия впе-
ред. Крупнейшая в мире про-
грамма модернизации поли-
клиник — 340 зданий — за-
вершится уже в следующем 
году. Кроме того, к 2028 году 
будет построено почти 50 но-
вых зданий поликлиник. В ре-
зультате большой системной 
работы уже удалось снизить 
смертность москвичей от наи-
более распространенных он-
кологических, сердечно-сосу-
дистых и других социально 
значимых заболеваний. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Волонтеры передали лекарства 
военному госпиталю 

Последователи варварского 
режима атаковали школу

Благотворительный фонд 
«Хранители добра» доста-
вил гуманитарную помощь 
в Курск. Активисты передали 
медикаменты в военный го-
спиталь.

Погода словно позаботилась 
о поездке волонтеров БФ 
«Хранители добра» в Курск — 
никакого снега, и солнышко 
греет. Активисты благополуч-
но добрались до назначенной 
точки, в город Курск. По сло-
вам президента и основателя 
фонда «Хранители добра» 
Маргариты Федоренко, в этот 
раз они отправились в госпи-
таль ВДВ, который раньше ба-
зировался в Луганске. А те-
перь его, как и бойцов, пере-
вели на курское направление. 
— Мы везем ребятам медика-
менты. А также одежду: фут-
болки и нижнее белье, — го-
ворит Маргарита. — Это то, 
что требуется для госпиталя.
Кроме того, в этой поездке 
фонд передал нашим бойцам 

FPV-монитор для перехвата 
видео с вражеских дронов.
Теперь волонтеры готовятся 
к февральской поездке по 
маршруту: Донецкая и Луган-
ская народные республики. 
Активисты навестят местных 
детей, бойцов, а также хри-
стианский приют. А в марте 
участники благотворительно-
го фонда отправятся к россий-
ским военным в Херсон.
— За время моего волонтер-
ства были тяжелые потери. Но 
также я обрела тех, с кем мы 
дружим уже семьями, — рас-
сказывает Маргарита.
Федоренко делится и нюанса-
ми волонтерской работы в пе-
риод СВО. По ее словам, сбор 
гуманитарной помощи требу-
ет немало времени. Вещи 
нужно разложить по направ-
лениям, подписать каждую 
коробку и упаковать. А затем 
отправиться в длительную 
и опасную поездку. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Вчера Следственный коми-
тет возбудил уголовное дело 
в отношении служащих ВСУ, 
причастных к обстрелу кас-
сетными боеприпасами 
гражданской инфраструкту-
ры. Удар пришелся на село 
Бехтеры в Херсонской обла-
сти, на территорию, близкую 
к школе. 

В отношении причастных 
к обстрелу села Бехтеры воз-
буждены уголовные дела за 
покушение на убийство 
и умышленное повреждение 
имущества (часть 3 статьи 30, 
статья 105 и статья 167 УК РФ). 
В ходе обстрела кассетны-
ми боеприпасами пострада-
ли не менее 25 жителей, чет-
веро из них — несовершенно-
летние. 
— Среди раненых три челове-
ка находятся в очень тяжелом 
состоянии, в том числе девоч-
ка 2008 года рождения, — ска-
зал губернатор Херсонской 
области Владимир Сальдо. 

Тяжелораненые жители Бех-
теры будут отправлены в ме-
дицинские учреждения Кры-
ма, добавил он.
— Этот чудовищный удар — 
прямое доказательство вар-
варства киевского режима, 
который, не гнушаясь, атаку-
ет образовательные учрежде-
ния. Они специально убивают 
наших детей, наше будущее 
поколение. Такие действия не 
имеют оправдания и заслужи-
вают самого жесткого между-
народного осуждения, — зая-
вил губернатор Херсонской 
области.
Глава региона также отметил, 
что после произошедших со-
бытий все школы региона 
должны иметь необходимый 
запас медикаментов и меди-
цинской техники, которые по-
зволят спасти раненых в слу-
чае очередного обстрела со 
стороны украинских нацио-
налистов.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

З аместитель добро-
вольческого кор-
пуса с позыв-
ным «Футболист» 
рассказывает, что 

к ним в корпус входят казачья 
разведывательно-штурмовая 
бригада «Днепр», интернаци-
ональная бригада «Пятнаш-
ка», «Алания», добровольче-
ский корпус «Волга», «Буран», 
отряд «Пламя». Многие из них 
хорошо известны и проявили 
себя в боевых операциях. На-
пример, подразделения «Не-
вский», Святой Георгий», «Се-
вер V». И это еще не полный 
перечень отрядов, которые 
входят в добровольческий 
корпус.
— Но нам регулярно требуется 
пополнение, так как у кого-то 
заканчивается контракт, кто-
то выбывает по ранению, — 
рассказывает «Футболист».
Заместитель руководителя 
добровольческого корпуса 
специально для военкома 
подготовил несколько агита-
ционных листовок о наборе 
добровольцев, чтобы они бы-
ли развешаны на видных ме-
стах в районе. Одну размести-
ли в военкомате.
— Ведь к нам ежедневно при-
ходят много людей: и призыв-
ники, и молодые люди, отслу-
жившие срочную службу. 
С каждым из них наши сотруд-
ники проводят профилакти-

ческую работу, предлагают 
заключать контракт для уча-
стия в спецоперации, — рас-
сказывает военный комиссар 
Митинского района полков-
ник Станислав Протасов. — 
Кстати, такие беседы дают 
результат, многие изъявляют 
желание продолжить воен-
ную карьеру.
И вот в кабинет военкома за-
ходит мужчина и представля-
ется Владимиром Кротико-
вым. Он рассказывает, что 
уже прошел срочную службу 
и интересуется, по каким спе-
циальностям можно пойти 
служить на СВО. Свое реше-
ние прийти в военкомат он 
обосновал тем, что его друг 

служил в зоне спецоперации 
и положительно отзывался 
о взаимовыручке, товарище-
стве бойцов. 
— Сейчас мы набираем штур-
мовиков, разведчиков, снай-
перов, операторов и техников 
БПЛА, танкистов, артиллери-
стов, связистов, механиков- 
водителей боевых машин, 
специалистов-ремонтников 
по ракетно-артиллерийскому 
вооружению, медицинских 
работников, водителей кате-
гории С и СЕ, — рассказывает 
«Футболист».
Владимир отвечает, что у него 
как раз есть водительские 
права и может служить по 
этой специальности. И инте-

ресуется, на какой срок за-
ключается контракт.
— Можно на шесть, девять 
или 12 месяцев, — поясняет 
«Футболист». — Причем если 
у человека закончился кон-
тракт и он хочет продлить его, 
то идет обязательно на повы-
шение: если был штурмови-
ком, то на следующий кон-
тракт будет руководителем 
штурмовой группы. Выше бу-
дет и зарплата.
Кротиков интересуется соци-
альными условиями, а воен-
ный комиссар Митинского 
района полковник Станислав 
Протасов дополняет, что 
у контрактника обязательно 
будет статус участника СВО.

— После контракта люди при-
ходят ко мне, и я выдаю такие 
удостоверения, — поясняет 
Станислав Витальевич. — 
Зарплата на СВО от 205 тысяч 
рублей и выше, есть и допол-
нительные выплаты за выпол-
нение боевых задач и соци-
альные гарантии, предусмо-
тренные законодательством.
Главное, чтобы не было суще-
ственных ограничений по 
здоровью. Кротиков согласен 
на заключение контракта. 
Ему выписывают документы 
на прохождение комиссии. 
Оформление проходит в тече-
ние нескольких дней.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Добровольческий корпус 
продолжает набирать бойцов
Заместитель до-
бровольческого 
корпуса с позыв-
ным «Футболист» 
провел в Митин-
ском военкомате 
отбор кандидатов 
на службу в зоне 
спецоперации. 
Корреспондент 
«ВМ» наблюдал 
за отбором.

16 января. Военный комиссар района Митино полковник Станислав Протасов (слева) и заместитель командира добровольческого корпуса с позывным «Футболист» 
проводят прием кандидатов на службу в зоне специальной военной операции. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

сVои люди

Первые решения
нового президента

Вчера Дональд Трамп принес присягу 
в качестве 47-го президента США. 
Ушедший в отставку президент Байден 
напоследок оставил новому президен-
ту некоторое количество «гадостей», 
начиная с Украины (разрешение ВСУ 
бить вглубь территории РФ, что явно 
рассчитано на эскалацию и подрыв ус-
ловий для переговоров, введение 
жестких санкций против российского 

топливно-энергетического комплекса) и заканчивая вну-
тренней политикой (запрет на бурение нефтяных сква-
жин вдоль береговой линии США, что призвано ослож-
нить выполнение обещаний Трампа увеличить добычу 
нефти). Также Байден напоследок решил запретить плат-
форму TikTok на основании обвинений в шпионаже за 
американцами. Верховный суд США поддержал закон, 
обязывающий владельца TikTok продать американские 
активы некитайскому покупателю, пригрозив в против-
ном случае запретить платформу в США по соображениям 
нацбезопасности. 19 января TikTok, у которого в США 
170 млн пользователей, пере-
стал работать. Трамп обещал по-
думать о 90-й отсрочке блоки-
ровки. Накануне инаугурации 
он объявил, что США должны 
иметь 50-процентную долю 
в собственности TikTok. Это мо-
жет стать основой компромисса.
Также в американских СМИ по-
явилась информация о том, что 
Трамп поручил своим помощни-
кам организовать телефонный 
разговор с Владимиром Пути-
ным уже через несколько дней 
после инаугурации. Одной из 
целей беседы должно стать об-
суждение личной встречи в бли-
жайшие месяцы — для попытки 
положить конец военному кон-
фликту на Украине.
Также 47-й президент США по-
обещал рассекретить тайные до-
кументы об убийствах президен-
та Джона Кеннеди и борца за права негров Мартина Лю-
тера Кинга в 60-е годы. Это явная дань племяннику Джона 
Кеннеди и сыну генпрокурора США Роберта Кеннеди (то-
же убитого в 1960-х) Роберту Кеннеди-мл., который под-
держал Трампа в ходе избирательной кампании, сняв 
свою кандидатуру, а теперь займет место в его админи-
страции в качестве куратора социальной политики и ме-
дицины. Во время своего первого президентства Трамп 
уже рассекретил почти три тысячи документов по убий-
ству Кеннеди. Но не все они были опубликованы.
Но главный акцент Трамп обещает сделать на борьбе с не-
легалами. В качестве первого объекта для рейдов наме-
чен Чикаго, который считается одним из так называемых 
городов-убежищ, где правят демократы, отказывающие-
ся сотрудничать с федеральными властями в борьбе с не-
легалами. Вашингтон направит туда десятки сотрудни-
ков для массовой поимки и депортации. 
Масштаб проблемы огромен. За время правления Байде-
на в Штаты иммигрировали около 10 млн человек. Кейс 
с рейдами против нелегалов станет первым важным те-
стом для внутренней политики Трампа. С украинским 
урегулированием ему будет еще сложнее.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Специальный корреспондент 
«ВМ» лейтенант Марат Чер-
нышов продолжает работу 
в зоне специальной военной 
операции. Он  встретился 
с бойцами мобильной группы 
противодействия дронам, 
которые защищают небо 
на ореховском направлении.

Запорожская область, орехов-
ское направление. Круглые 
сутки мобильные группы про-
тиводействия дронам следят 
за воздушным простран-
ством. Мотострелковый полк 
группировки войск «Днепр» 
развернул целую систему про-
тиводронной защиты. Наблю-
дение за небом ведут несколь-
ко типов подразделений: по-
сты наблюдения, пешие па-
трули и мобильные ударные 
группы.
Последние по-своему уни-
кальны: бойцы движутся на 
автомобилях повышенной 
проходимости, оснащенных 
пулеметами и специальными 

приборами для глушения сиг-
налов дронов.
— На вооружении у нас есть 
охотничьи и электронные ру-
жья против дронов. Есть спе-
циальные костюмы, напри-
мер «Леший», или тепловизи-
онные одеяла, чтобы спря-
таться от техники врага. 
Можно затаиться в листве или 
яме, но во всем нужна осто-
рожность. Около деревьев 
иногда ставят «колокольчи-
ки» — это ловушки, обеспе-
ченные сигналами или взрыв-
ными устройствами, — гово-
рит командир отделения с по-
зывным «Кот» . — Противник 
специально так делает, но мы 
уже научились обнаруживать 
и это. Когда приходится рабо-
тать на открытой местности, 
это сложнее. В таких случаях 
спасают передовые глушилки. 
Их включаешь, и дрон пере-
стает тебя замечать. Оборудо-
ванием нас хорошо снабжают, 
это дает нам огромное преи-
мущество.

Перед каждым выездом про-
водится детальный анализ 
местности. Разведка делится 
данными о возможных марш-
рутах вражеских дронов, ука-
зывая наиболее опасные зо-
ны. Изучают схемы укрытий, 
чтобы эффективно маскиро-
ваться от тепловизоров.
— В лесистой местности рабо-
тать проще, — продолжает 
«Кот». — Чем больше листвы, 
тем выше шансы остаться не-
замеченным. Бывает, доста-
точно просто затаиться. Дрон 
пролетает мимо, и ты оста-
ешься вне зоны его видимо-
сти. Главное — сохранять 
хладнокровие и не делать 
лишних движений.
С наступлением темноты ак-
тивность дронов противника 
возрастает. В ход идут более 
современные аппараты, осна-
щенные инфракрасными ка-
мерами. Здесь на помощь 
приходят тепловизионные 
маскировочные средства и хо-
рошо отработанная тактика.
Одна из смен оказалась осо-
бенно напряженной. Ночь бы-
ла тихой, и едва заметный ве-
терок качал верхушки дере-
вьев. Команда «Кота» только-
только заняла позицию, как 
в наушниках раздался голос 
наблюдателя.
— Коптер на подходе, высота 
30 метров, — говорит он.

Командир быстро оценил си-
туацию, приказал глушиль-
щикам включить оборудова-
ние, а стрелкам  — пригото-
виться.
— Главное — не спешите, — 
говорит шепотом командир 
в рацию. — Пусть подлетит 
ближе, иначе нас засекут.
Дрон двигался медленно, как 
будто проверяя местность. Ле-
жа под маскировочным одея-
лом, боец с позывным «Тень» 
наблюдал за аппаратом через 
ночной прицел. 
— На 12 часов, вижу объ-
ект, — докладывает «Тень».
Глушилка сработала идеаль-
но: дрон остановился в возду-
хе, потеряв связь с операто-
ром. Через мгновение пуле-
метчики открыли огонь, и ап-
парат рухнул в кусты.
— Чисто, продолжаем наблю-
дение, — говорит «Кот».
Такие эпизоды здесь не ред-
кость. Каждый успешный вы-
ход — маленькая победа, при-
ближающая общий успех.
— У нас есть все необходимое: 
костюмы, оборудование, ма-
шины. Командование нас обе-
спечивает полностью, — за-
вершает командир отделения 
с позывным «Кот». —  Мы уве-
рены, что с таким уровнем 
подготовки враг не пройдет. 
Пора им остановиться. Побе-
да будет за нами!

«Птицеловы» работают круглосуточно, 
защищая небо от вражеских дронов

Январь 2025 года. Командир мобильной группы противодействия дронам с позывным «Кот»
с антидроновым ружьем. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ 

Все желающие заклю-
чить контракт и вступить 
в ряды добровольческо-
го корпуса могут поз-
вонить по телефону 
8 (959) 289-73-45 
или оставить заявку в те-
леграмм-боте @Dobro-
KorBot. Рассматриваются 
кандидаты, которые уже 
прошли военную службу 
по призыву (контракту) 
или альтернативную 
гражданскую службу. 
Также необходимо нали-
чие гражданства РФ.

ВАЖНО

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Бойцы мобильной группы 
противодействия дронам 
несут службу на организо-
ванных постах наблюде-
ния. Многие выходят 
и в  пешие патрули или пе-
ремещаются на автомо-
билях повышенной про-
ходимости. На вооруже-
нии у стрелков есть охот-
ничьи и электронные 
противодронные ружья. 
Для защиты и маскировки 
используют разные ко-
стюмы, например «Ле-
ший», а также тепловизи-
онные покрывала, чтобы 
скрыться от врага. 

КСТАТИ

Выдавили радикалов из населенных пунктов
За прошедшие сутки бойцы Вооруженных сил России осво-
бодили два населенных пункта, об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны РФ. Так, подразделения группировки  войск 
«Запад» вели активные боевые действия в Новоегоровке Лу-
ганской Народной Республики и уверенно выбивали против-
ника из населенного пункта. А бойцы группировки войск
«Центр» решительно продолжили продвижение в глубину 
обороны противника и освободили населенный пункт Шев-
ченко в Донецкой Народной Республике, уточнили в Мини-
стерстве обороны России.
■
Националисты несут потери в приграничье
Вооруженные силы Украины за сутки на курском направле-
нии потеряли более 460 военных, а также технику. Об этом 
сообщили в Министерстве обороны РФ. Российские военные 
уничтожили четыре танка, четыре боевые машины пехоты, 
бронетранспортер, девять боевых бронированных машин, 
57автомобилей, пять артиллерийских орудий, миномет, 
станцию радиоэлектронной борьбы, бронированную ремонт-
но-эвакуационную машину, а также четыре пункта управле-
ния беспилотными летательными аппаратами и склад бое-
припасов противника.
■
Виновные понесут наказание
Завершено расследование дела о поджоге вертолета в аэро-
порту Остафьево, совершенного в апреле 2024 года по указа-
нию украинского куратора. Об этом сообщили в Западном 
межрегиональном следственном управлении на транспорте 

СК РФ. В ведомстве уточняют, что расследование проходило
в отношении пяти человек, которые обвиняются в поджоге 
вертолета. В результате был нанесен ущерб на 700 миллио-
нов рублей. 
■
Противник теряет западную технику 
Российские военнослужащие Восточной группировки за сут-
ки уничтожили до 140 украинских военнослужащих. Об этом 
рассказали в Министерстве обороны РФ. В ходе боев ВСУ 
также потеряли танк, боевую бронированную машину, авто-
мобиль и две самоходные артиллерийские установки фран-
цузского производства Caesar. 
■
Пострадали сотрудники газового предприятия
Восемь работников госконцерна «Донбассгаз» пострадали
в результате атаки украинского дрона на трассе Светло-
дарск—Новолуганск в Донецкой Народной Республике. 
Об этом сообщил глава региона Денис Пушилин. Он доба-
вил, что всем пострадавшим оказывается квалифицирован-
ная медицинская помощь.
■
Украинские офицеры оставили позиции
Сотрудники Госбюро расследований (ГБР) и Службы безо-
пасности Украины задержали двух генералов и полковника 
ВСУ. Их подозревают в халатности и бездействии на поле 
боя. Об этом сообщается на сайте ГБР. По данным следствия, 
бывшие командиры небрежно отнеслись к военной службе 
и способствовали потере Украиной части территории Харь-
ковской области в мае 2024 года.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ
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Владимир Ильич Ленин 
родился 22 апреля 
1870 года в городе 
Ульяновске (ранее Сим-
бирск, Российская импе-
рия). Настоящая фами-
лия Ленина — Ульянов. 
Владимир Ленин воз-
главил большевистское 
крыло на II съезде рос-
сийских социал-демо-
кратов в 1903 году. 
В ходе съезда произо-
шел раскол на меньше-
виков и большевиков.
30 августа 1918 года 
в Москве эсерка Фанни 
Каплан совершила поку-
шение на Ленина. Она 
выстрелила в будущего 
вождя мирового проле-
тариата и тяжело ранила 
его. Повреждения, по-
лученные в этот день, 
повлияли на состояние 
его здоровья. Ленин по-
тратил много времени 
и сил на восстановление, 
но так и не смог опра-
виться. Он умер 21 янва-
ря 1924 года. 

ИСТОРИЯ

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Умеет рисовать в полете

Банджи-джампинг — один из 
видов экстремального спорта.
Участник такого прыжка при-
вязывается к длинному рези-
новому канату. После чего че-
ловек спрыгивает вниз. От 
максимального растяжения 
канат сокращается и подни-
мает прыгуна вверх.
Увлечение прыгать с несколь-
ких сотен метров у Панова по-
явилось в 2016 году. Он стал 
рекордсменом по возрасту 
в этом виде спорта. 
— В один момент выяснилось, 
что в 63 года у меня не самое 
крепкое здоровье. Тогда ре-
шил кардинально изменить 
свой образ жизни: занялся 

спортом, начал правильно пи-
таться, а также закаляться, — 
рассказывает «ВМ» Панов. — 
Потом узнал про банджи- 
джампинг, который меня 
очень заинтересовал. Хоть 
мне и стукнул уже седьмой де-
сяток, решил попробовать. 
Так я стал самым возрастным 
рекордсменом в этом виде 
спорта.
Действия Михаила Панова 
вызвали ажиотаж у местных 
любителей экстрима и у тех, 
кто следил за ним.
— Многие молодые иностран-
цы стали меня узнавать, об-
щаться. Им было интересно 
узнать, как я в таком возрасте 
совершаю прыжки с 200-ме-
тровой высоты, — объясняет 
Панов. — Как я заметил, все 
больше молодых ребят стало 
интересоваться банджи- 
джампингом.
После первых десяти прыж-
ков Панов не смог остано-
виться. Позже он «летал» 
и «падал» в Китае, США, стра-
нах Африки и многих других. 
На данный момент общее ко-
личество прыжков с высоты 
в разных уголках мира при-
близилось к восьми сотням. 
В преддверии 80-летия Побе-
ды Красной армии над фа-
шистским строем Германии 
Панов вспомнил, как в его 
детстве регулярно устраива-
лись патриотические акции 
в память о героях, отдавших 
жизнь за будущее Родины. 
— Уже несколько лет по теле-
визору я вижу, что на параде 
Победы 9 мая остается все 
меньше ветеранов. Память 
о них потихоньку теряется, — 
рассказывает Панов. — Так, 
начиная с 9 января и заканчи-
вая 9 мая, я организовал свой 
марафон, чтобы почтить па-
мять наших дедов и прадедов, 
напомнить молодому поколе-
нию о необходимости свято 
хранить, чтить и беречь исто-
рию нашей страны.

Акция проводится в Сочи, так 
как именно там находится 
единственная специализиро-
ванная платформа в России 
для банджи-джампинга. Ее 
высота составляет 207 метров. 
— Пять лет назад я устраивал 
подобную акцию. Тогда, 
в преддверии 75-летия Побе-
ды, я совершил 
75 прыжков, — 
объясняет спор-
тсмен. — Сам зака-
зал знамя, подго-
товил экипировку 
и организовал се-
бе сессии. Всегда 
беру с собой копию Знамени 
Победы, которое водрузили 
над Рейхстагом. 
Как и пять лет назад, патрио-
тический марафон Михаила 
Панова нашел быстрый от-
клик у общественности. 
— Люди готовы организовы-
вать подобные акции. Напри-
мер, некоторые ребята хотят 
устроить массовый забег на 

80 километров, — отмечает 
Михаил. 
За свой восьмилетний опыт 
занятий банджи-джампин-
гом Панов был неоднократно 
занесен в Книгу рекордов 
России и Книгу рекордов 
Гиннесса. Например, он счи-
тается единственным чело-

веком в стране, 
которому удава-
лось написать бо-
лее 20 картин во 
время выполне-
ния прыжков.
— На одну руку 
прикреплен специ-

альный механизм, который 
подает акриловую краску на 
пальцы, и за счет этого у меня 
получается рисовать картины 
в своем неповторимом стиле 
«беспредметное абстрактное 
искусство, миг-фэнтези». На 
создание таких рисунков ухо-
дит буквально пять секунд, — 
говорит Михаил. — Свои ра-
боты рисовал даже за грани-

цей — в Китае, США, ЮАР 
и других странах. Некоторые 
картины я подарил врачу 
Александру Мясникову, глав-
ному редактору Книги рекор-
дов России Станиславу Конен-
ко и основателю мирового 
банджи-джампинга Алану 
Джону Хаккетту.
В 2020 году Панов должен был 
отправиться в Чили с другими 
спортсменами-экстремалами 
и совершить прыжок в жерло 
вулкана Вильярикка. Его вы-
сота составляет 2847 метров. 
Там россиянин должен был на-
рисовать очередную картину, 
однако из-за пандемии коро-
навируса поездку отменили.
Последний свой прыжок 
в рамках марафона Михаил 
Панов совершит в День Побе-
ды 9 Мая. Кроме этого, это 
станет и 800-м прыжком в его 
восьмилетней спортивной ка-
рьере. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

71-летний москвич 
Михаил Панов в честь 
грядущего юбилея 
Дня Победы
решил совершить 
80 прыжков с банджи 
(высокой площадки) 
в горах Сочи.

Выставка «Ленин» открыта 
в Государственном историче-
ском музее на Красной пло-
щади. Здесь представлено 
много различных экспонатов. 

Самый заметный среди них, 
конечно же, бюст самого Вла-
димира Ленина. Он словно на-
поминает гостю выставки: 
здесь все связано с вождем 
пролетариата. Например, на 
стене висит двухствольное 
охотничье оружие, которое 
сделали тульские оружейни-
ки. По словам куратора вы-
ставки Любови Лушиной, 
именно охота была одним из 
любимых увлечений Ленина.   
— Это оружие уникально, сей-
час такое нигде не выпускает-
ся. Ленину нравилось «сни-
мать стресс» с помощью охоты, 
и такое оружие стало для него 
прекрасным  подарком, — де-
лится Любовь Лушина.  
Здесь же располагается крес-
ло, на котором лежит плед, 
а рядом — черная трость с же-
лезной ручкой. По словам Лю-

бови Лушиной, все предметы 
этой экспозиции подарены 
Ленину его близкими друзья-
ми, женой и, конечно же, ма-
терью, Марией Александров-
ной Ульяновой. 
— После того как 
Ленин не видел 
свою мать три го-
да, они решили 
встретиться вме-
сте с другими род-
ными и отметить 
прошедшие празд-
ники. Так, Мария 
Александровна подарила сы-
ну плед, которым он впослед-
ствии пользовался до самой 
смерти, — делится Любовь 
Лушина. — А трость, которую 
он носил, ранее принадлежа-
ла его другу, машинисту 
Блунквисту. Ленин использо-
вал трость уже позже, когда 

состояние его здоровья стало 
ухудшаться.  
Есть и другие предметы, кото-
рыми дорожил революцио-
нер. Например, настольная 
зеленая лампа, которую ему 

подарила жена На-
дежда Крупская. 
Но больше всего 
Ленин ценил фото-
графию брата 
Александра. 
— Еще в семье ре-
волюционера хра-
нились черниль-

ница и даже иконка, — делит-
ся Любовь Лушина. — Удиви-
тельно, что в 1936 году икона 
сохранилась, возможно, ее 
передала сестра Ленина Анна.
Удалось сохранить и письма, 
которые писал Ленин неза-
долго до своей смерти. Они 
тоже представлены в экспози-

ции. А рядом располагался 
портфель Надежды Крупской, 
в котором она хранила пись-
ма мужа. По словам Лушиной, 
Ленин принял решение, что 
все его письма должны быть 
в трех экземплярах.
— Один — оставить себе, вто-
рой — положить в архив, 
а третий экземпляр передать 
супруге — Надежде Крупской, 
но открыть эти письма можно 
было только после его смер-
ти, — добавляет Лушина. — 
Меня лично сейчас удивляет 
в его письмах и статьях то, по-
чему он дает характеристики 
Иосифу Сталину, Льву Троц-
кому, Николаю Бухарину, 
Григорию Зиновьеву. Воз-
можно, он надеялся, что вер-
нется к работе после болезни.
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Плед, настольная лампа и фотография брата были 
любимыми вещами вождя пролетариата 
Сегодня исполнился 
ровно 101 год со дня 
смерти вождя 
мирового 
пролетариата 
Владимира Ильича 
Ленина. 
Корреспондент «ВМ» 
посетила выставку, 
посвященную 
революционеру, 
чтобы узнать больше 
о его судьбе.

20 января. Куратор выставки «Ленин» в Государственном историческом музее Любовь Лушина рядом с экспонатом — рабочим 
кабинетом Владимира Ильича Ленина. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

Первый Московский государ-
ственный медицинский уни-
верситет имени И. М. Сечено-
ва открыл свое представи-
тельство в китайском городе 
Ханчжоу. К этому приложили 
совместные усилия сам уни-
верситет, крупная междуна-
родная компания и китайская 
корпорация.
По словам ректора 
Сеченовского уни-
верситета Петра 
Глыбочко, основ-
ной задачей пред-
ставительства ста-

нет увеличение числа студен-
тов из Китая. Конечно же, 
развитие научного и образо-
вательного партнерства. Так-
же поиск решений для вне-
дрения передовых медицин-
ских технологий.
— Создание представитель-
ства — это стратегический 
шаг, направленный на укре-
пление позиций университе-
та как лидера российско-ки-
тайского сотрудничества в об-
ласти медицины и здравоох-
ранения, — рассказывает 
Петр Глыбочко. 
Кроме того, в 2024 году Сече-
новский университет открыл 
центр довузовской подготов-
ки для китайских абитуриен-
тов в Поднебесной. Сейчас 

там обучаются бо-
лее 600 человек. 
А в 2025 году будет 
запущена совмест-
ная программа ас-
пирантуры по био-
механике и био-

инженерии с Медицинским 
университетом Гуанчжоу, 
в провинции Гуандун.
Еще одним важным аспектом 
в сотрудничестве РФ и КНР 
стало создание Российско-
Китайской ассоциации меди-
цинских университетов 
(РКАМУ) в 2014 году. Учреди-
телем также стал Харбинский 
медицинский университет, 
расположенный в провинции 
Хэйлунцзян. За 11 лет суще-
ствования состав участников 
РКАМУ вырос в пять раз, объ-
единив более ста российских 
и китайских вузов. Сеченов-
ский университет совместно 
с китайской стороной актив-
но развивает научно-иссле-
довательские проекты. Веро-
ятно, что в ближайшее время 
также будут открыты новые 
подразделения по онкологии, 
генетике и медицинскому 
инжинирингу.
СОЛОНСКАЯ АНАСТАСИЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Малыша назовут Акелой 
в честь волка-вожака из 
«Книги джунглей» Редьярда 
Киплинга. Имя детенышу вы-
бирали более 288 тысяч чело-
век, которые проголосовали 
через портал «Активный 
гражданин». 
— Сотрудники зоопарка уве-
рены, что детеныш бурой гие-
ны станет вожаком не хуже 
волка из произведения, — от-
метили в пресс-службе Мо-
сковского зоопарка.
Имя малышу выбрали не сра-
зу. До Акелы было еще не-

сколько вариантов: Олаф, 
Вжик, Лель и Любич.
— Имя Вжик, хоть и не намно-
го отстает от выбранного, объ-
ясняет подвижный и любозна-
тельный характер детены-
ша, — дополнили в зоопарке.
Почти с самого рождения Аке-
ла остался без ма-
мы. Гиена Лада 
умерла спустя не-
сколько дней после 
родов. Ветеринары 
зоопарка не смог-
ли ее спасти. Отец 
малыша Гермес 
выхаживать детеныша не мог, 
поэтому детеныша забрали 
зоологи. Они постепенно го-
товят Акелу к знакомству с его 
отцом. Пока что животные об-
щаются через решетку. Малы-
ша выкармливали специаль-
ной смесью, которая заменяет 
собачье молоко.
Впервые бурые гиены появи-
лись в Московском зоопарке 
в 2023 году. Этот редкий вид 

обитает в пустынных частях 
прибрежных зон Южной Аф-
рики. В Международной Крас-
ной книге он обозначен как 
близкий к уязвимому положе-
нию. В дикой природе насчи-
тывается не более 10 тысяч 
взрослых особей. 

Сейчас Акела жи-
вет на старой тер-
ритории зоопарка, 
в вольере, который 
соседствует с пу-
мой и домашними 
яками. Детеныш 
бурой гиены выхо-

дит на прогулки в 10:00 
и 14:00, но он пока еще опаса-
ется подходить близко к лю-
дям, наблюдающим за ним.
Специалисты зоопарка посто-
янно консультируются с кол-
легами из Африки, для того 
чтобы создать для него усло-
вия жизни, близкие к его есте-
ственной среде обитания.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Сотрудничество двух стран способствует 
внедрению передовых медицинских технологий

Акела не промахнулся: детеныш бурой гиены 
будет носить имя самого известного волка

В Китае открылось 
представительство 
Сеченовского 
университета.
Этот проект позволит 
развить научное 
партнерство между 
Россией и КНР.

В Московском 
зоопарке выбрали 
имя для детеныша 
краснокнижной бурой 
гиены. Малыш 
родился еще летом. 
«ВМ» выяснила 
подробности.

Знай наших

Ферма Джея Клоуза располо-
жена в деревне Мошницы Сол-
нечногорского района. Сегод-
ня он готовит здесь моцарел-
лу. Специальным ножом — ли-
рой, похожим на решетку 
с вертикальными лезвиями, 
разрезает творожную массу, 
которая отделилась от сыво-
ротки в процессе варки 20 ли-
тров молока до температуры 
в 35 градусов. Для того чтобы 
образовалась сливочная мас-
са, американец добавил заква-
ску, пепсин (вещество для 
приготовления сыра) для мяг-
ких сортов, а также лимонную 
кислоту. 
По словам Джея, 
он закупает моло-
ко у местных фер-
меров, несмотря 
на то, что на своем 
участке держит ко-
ров и коз. Были 
у американца и наемные ра-
бочие на производстве. При 
этом в различные периоды 
ему помогали русские, бело-
русы, украинцы, французы, 
китайцы. Однако в какой-то 
момент он решил делать все 
сам, а позже перестал делать 
сыр из молока своих коров 
и начал закупать его у мест-
ных фермеров. 
Иногда Джей проводит ма-
стер-классы по приготовле-
нию сыров. Сегодня он пока-
зывает участникам, как де-
лать моцареллу. На занятие 
к нему приехали гости из Мо-
сквы. Психолог Вера Цапали-
на отмечает, что ей, родствен-
никам и друзьям было инте-
ресно узнать, как происходит 
производство сыра на неболь-
ших предприятиях. 
— Мы, как и многие другие, 
очень любим этот продукт. Вот 
и захотели посмотреть, как его 
готовят, — объясняет Вера. — 
Захотели поучаствовать в ма-
стер-классе по изготовлению 
сыра и нашли Джея. Также нас 
привлекло то, что он америка-
нец, осевший в Подмосковье 
и производящий сыр. Хотелось 

посмотреть, во что он так влю-
блен и почему ему нравится 
именно это место. Даже испы-
тываешь гордость за то, что 
ему нравится здесь, в Подмо-
сковье, а не в Италии или 
Франции.
По словам Клоуза, молоко, ко-
торое он выбрал сегодня, не 
самого высокого качества, 
и потому первый этап, когда 
нужно отделить творожную 
массу от сыворотки в процес-
се варки, занял больше време-
ни. Сыродел заверяет, что зи-
мой сложно найти хороший 
удой, потому как коров уже не 

кормят зеленой 
травой, не выпу-
скают их на луга. 
Но насколько мо-
локо качественное 
и подходящее, по-
лучается опреде-
лить, только когда 

начинаешь из него готовить.
После образования творож-
ной массы ее продолжают ва-
рить, периодически разрезая 
ножом и процеживая от жид-
кости. В этом Джею помогают 
участники мастер-класса. 
Спустя несколько часов загу-
стевшую подсоленную тво-
рожную массу распределяют 
по формам и прессуют на спе-
циальном механизме. Из 
20 литров молока получилось 
почти два килограмма сыра.
— Мне очень понравился 
мастер-класс. Приятно, что 
Джей пускает гостей в свой 
дом. В процессе работы рас-
сказывает истории из своей 
жизни. Это интересный опыт. 
Джей — профессионал своего 
дела. Мы многое узнали об 
этом «ремесле». Джей потря-
сающе вкусно готовит, — от-
мечает Вера.
По словам 62-летнего амери-
канца, он живет в России око-
ло 30 лет. Еще до того как на-
чал варить сыр 17 лет назад, 
он работал поваром в Австра-
лии и во многих ресторанах 
Москвы. Однако решил пере-
ехать в Подмосковье. 

— Я учился этому делу в Гол-
ландии, а потом во Франции. 
Оборудование привез из Ев-
ропы, — говорил Джей Кло-
уз. — В России я живу с сыном. 
Ему 21 год. Когда он был по-
младше, сын, конечно же, по-
могал мне по хозяйству. Одна-
ко у него уже своя жизнь. И те-
перь он иногда помогает мне 
делать сыр.
По его словам, самые слож-
ные сорта в изготовлении — 
английский сыр «Чеддер», ко-
торый популярен в США, 
а также сыры с голубой и бе-
лой плесенью. «Чеддер» он де-
лает по английскому рецепту. 
— Любителей сыра становит-
ся все больше. И сейчас, по мо-
им наблюдениям, предпочте-
ния россиян расширяются. 
Они все больше пробуют 
какие-то экзотические соче-
тания и находят их вкусными. 
А раньше держались от таких 
сыров подальше. Интерес 
к сыру растет, — говорит он.
В сыроварне, которая при-
строена к его дому, Джей гото-
вит различные сорта амери-
канских, итальянских, гол-
ландских и французских сы-
ров, всего около 50 видов. 
К самым необычным относят-
ся сыры с белым и черным 
трюфелем, с красным вином. 
Готовит и острые сорта с до-
бавлением красного кайен-
ского перца. Также есть сорт 
«шамбала» с пажитником 
(растение семейства бобо-
вых). Джей готовит и вегета-
рианские сыры для людей 
с непереносимостью лактозы. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

Чеддер с русским привкусом
Вчера отмечался 
Всемирный день 
любителей сыра.
Корреспондент «ВМ» 
посетил 
подмосковную 
молочную ферму 
американца Джея 
Клоуза (на фото).

Чтобы приготовить сыр 
с красным вином, Джей 
разогревает молоко 
до 35 градусов и добав-
ляет в него закваску, пеп-
син и лимонную кислоту. 
Затем ждет 40 минут, пе-
риодически разрезая 
массу ножом. Когда тво-
рог превратился в «горо-
шины», он отделяет сы-
воротку и в массу добав-
ляет красное вино. Варит 
при температуре 35 гра-
дусов. После этого прес-
сует, а затем помещает 
в подсоленную воду. Да-
лее сыр кладут на полку. 

РЕЦЕПТ

Кушать подано

Я отведу тебя 
в музей

Китай близко

Зверье мое
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65-летний Валерий Ма-
люков за четыре минуты 
выполнил 124 отжима-
ния от скамьи в упоре 
лежа. При этом пенсио-
нер выполнил сгибание 
и разгибание рук после 
того, как пробежал во-
семь километров. Ре-
корд был занесен в Кни-
гу рекордов России.
В 2022 году 60-летний 
Геннадий Мисиков стал 
мировым рекордсменом 
по приседаниям. В тече-
ние 6 часов мужчина со-
вершил 6000 приседа-
ний. Рекорд был занесен 
в Книгу рекордов России 
и Гиннесса. 

РЕКОРДСМЕНЫ

9 января. Рекордсмен Книги рекордов России и Книги рекордов Гиннесса Михаил Панов 
совершает прыжок с единственной в стране платформы для банджи-джампинга
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Коррупции нет, 
но родители платят

Интегральная оценка 
должна быть глубже Нужно менять систему 

обучения в школе
Вместо блатных — 
целевики и льготники

Крайне важно поднять статус учителя

Зачем вводили ЕГЭ? Чтобы бороться 
с коррупцией в вузах, чтобы родители 
не платили за поступление детей день-
ги. Удалось этого достичь? Формаль-
но — да. Фактически — нет. Сейчас, 
чтобы поступить в престижный вуз, на 
престижный факультет и занять бюд-
жетное место, нужно платить, но уже 
не приемной комиссии, а репетито-
рам. Они либо натаскают 
тебя для сдачи ЕГЭ, либо 
подготовят к победе на 
школьных олимпиадах, 
чтобы ты поступил как 
«олимпиадник». Иными 
словами, родители как пла-
тили, так и платят. Также 
ЕГЭ вводили, чтобы в вузы 
поступали не «блатные» 
и богатые, а самые умные. 
Удалось этого достичь? 
К сожалению, нет. Если ты 
плохо учился в школе или 
плохо сдал ЕГЭ, но у твоих 
родителей есть деньги — 
нет проблем, учись в любом вузе плат-
но. И этот вуз будет за тебя держаться, 
даже если учишься ты неважно, пото-
му что ты платишь. Нет, я не считаю, 
что ЕГЭ — это какой-то ужас, что это 
однозначно плохо. Пока нет другого 
инструмента поступления в вузы, от-
менять, конечно, его не нужно. Про-
блема в другом: этот новый инстру-
мент Рособрнадзор не создает. Даже 
не пытается. Почему? А потому, что 
проведение ЕГЭ —это колоссальные 
деньги. В прошлом году одних только 
пунктов проведения экзамена было 
6,8 тысячи по стране. Проведение эк-

заменов обеспечивали более 316 ты-
сяч работников. Плюс издается масса 
методических пособий — как гото-
виться к ЕГЭ. К тому же идет обучение 
репетиторов — как правильно гото-
вить школьников к госэкзамену. Это 
серьезные бюджеты, и Рособрнадзор 
от них сам никогда не откажется. Надо 
понимать, что ЕГЭ — не только госэк-

замен как таковой, это гро-
мадная система. От того, 
как выпускники сдают ЕГЭ, 
зависит рейтинг школ 
и, следовательно, финан-
сирование. Казалось бы, 
все здорово. Но вот при-
мер: девочка из гуманитар-
ного класса решила сда-
вать химию, потому что 
у нее к этому предмету 
вдруг возник интерес. Но 
химию в гуманитарных 
классах глубоко не изуча-
ют, чтобы не отвлекать де-
тей от подготовки к ЕГЭ по 

литературе, истории и т. д. И девочке 
сказали: нет, химию ты сдашь плохо, 
потому что класс гуманитарный, 
у школы понизится рейтинг, а нам оно 
не нужно. Никакой тебе химии! И как 
девочке быть, если она вдруг захотела 
по ходу обучения стать не гуманита-
рием, а технарем? И это не просто 
«бзик»: человек формирует свою судь-
бу, ведь будущая профессия — это во 
многом судьба и есть! Так, реформи-
рование системы ЕГЭ должно стать 
следствием широкой общественной 
и профессиональной дискуссии. Что-
бы не один Рособрнадзор все решал. 

ЕГЭ — медицинский факт. Он был, 
есть и будет, отменять его глупо. Не 
нужно детей и родителей баламутить: 
сначала ввели, потом отменили. Так 
не делается. Но, очевидно, ЕГЭ необхо-
димо трансформировать. И процесс, 
кстати, активно идет. Когда ЕГЭ толь-
ко ввели, то я как гуманитарий был 
сильно против. Потому что это был не 
экзамен, а угадайка. Лю-
бил ли Онегин Татьяну? 
И три варианта: «да», «нет», 
«когда как». Друзья, это не 
экзамен по литературе, это 
профанация! Теперь, к сча-
стью, угадайку убрали. Де-
ти по литературе стали пи-
сать эссе, подразумеваю-
щее глубокое знание пред-
мета. В английском языке 
появилось говорение, на-
деюсь, и в экзамене по ли-
тературе его введут. ЕГЭ 
постоянно трансформиру-
ется. Глава Совета по пра-
вам человека Валерий Фадеев спра-
ведливо предложил ввести в ЕГЭ инте-
гральную оценку знаний ученика. 
Только для него интегральная оцен-
ка — это средний балл по всем пред-
метам. Вот тут не соглашусь: инте-
гральная оценка должна быть глубже 
и учитывать не только успеваемость, 
но и, например, эмоциональный ин-
теллект ученика — его способность 
считывать и разделять чужие эмоции. 

Пример: в одной из моих школ была 
девочка, десятиклассница, с попыт-
кой суицида — парень от нее ушел. Так 
мы договорились, чтобы она порабо-
тала волонтером с детьми, которые 
борются с раком. И она поработала. 
Увидела, как дети всеми силами це-
пляются за жизнь. И у нее произошла 
глубокая переоценка: что и сколько 

в этом мире стоит. Или вот 
еще пример: ученики од-
ной из моих школ изобрели 
и по договоренности с пре-
фектурой ЮЗАО установи-
ли на пруду «уткомат» 
с кормом для уток. Чтобы 
жители не кормили уток 
хлебом, от которого они 
болеют. Я к тому, что во-
лонтерство в этой инте-
гральной оценке в рамках 
ЕГЭ тоже необходимо учи-
тывать. В целом же Единый 
госэкзамен — это мощный 
социальный лифт. С его по-

мощью талантливые ребята из про-
винции могут «штурмовать» ведущие 
вузы страны. И им не нужно, как рань-
ше, приезжать заранее в Москву или 
другой крупный город, записываться 
на подготовительные курсы, платить 
за курсы, платить за аренду жилья — 
потому что этих денег у родителей, как 
правило, просто нет. Дети поступают 
в любой вуз из своего города или даже 
деревни — вот что важно. 

При чем тут ЕГЭ? Единый госэкза-
мен — не хорош и не плох. Он лишь ин-
струмент проверки знаний учащихся. 
Чему учат, то и проверяют. Проблема 
в том, что учат не тому и не так. Я сам 
преподаю в вузе и убедился: нынеш-
ние выпускники школ в массе своей не 
имеют главного — системного мышле-
ния. Они сильно «плавают» в общей 
культуре, не знают дат, важнейших 
исторических событий и уж тем более 
не понимают, как эти собы-
тия между собой связа-
ны — как одно обуславли-
вает другое. Про литерату-
ру вообще молчу: почти 
ничего не читали. В итоге 
на первых курсах вузов, как 
правило, студентов просто 
дотягивают до уровня вы-
пускников советских школ 
и только потом дают какие-
то новые знания. Почему 
так? А потому что в совре-
менной России общее 
школьное образование — 
это уже не обязанность для 
учеников и их родителей, это образо-
вательная услуга. В рамках оказания 
этой услуги детям дают некий набор 
знаний, но не учат главному — полу-
чать знания самостоятельно и, что не 
менее важно, выстраивать получен-
ные знания в систему. Это не только 
наша беда. Запад уже давно идет по 
этому пути. Он не воспитывает изо-
бретателей, он воспитывает техноло-
гов, которые умеют нажимать на кноп-
ки. Выучи последовательность нажа-
тия кнопок — и ты готовый специа-
лист. А пониманию того, почему 
сначала нужно нажать сюда, потом ту-
да, пониманию, почему система рабо-
тает так, а не этак, ни наше, ни запад-
ное школьное образование больше не 
учит. Наши школьники могут что-то 
решить по схеме, но теряются, когда 
нужен нестандартный, творческий 
подход. В этом главная, на мой взгляд, 

беда. Обратите внимание: все серьез-
ные разработчики, известные в узких 
кругах русские программисты — дети 
еще советской системы образования, 
которая учила творческому подходу. 
Других таких же мы больше не произ-
водим, потому что перешли на запад-
ные стандарты. Вывод очевиден: ме-
нять нужно не ЕГЭ. Менять нужно саму 
систему обучения в школах. Детей не-
обходимо научить крайне важному, 

можно сказать основному, 
навыку современной жиз-
ни — получать знания са-
мому и выстраивать их 
в систему. Ведь мир сейчас 
таков, что если ты хочешь 
быть «на плаву», то учиться 
необходимо постоянно. 
Технологии ведь меняются. 
И ты можешь освоить лю-
бые, если понимаешь сам 
принцип работы, а не про-
сто жмешь на кнопки. По-
нял принцип — остальное 
приложится. А уж подо-
гнать ЕГЭ под изменения 

системы школьного образования — 
вопрос сугубо технический. Не о ЕГЭ 
надо думать, а о системе образования.

«К нам на юрфак? Здесь только «блат-
ные», старик!» — сказал мне в 1992-м 
приятель, и я тогда не стал подавать 
документы. Позднее понял: правиль-
но. Попасть на юрфак даже провинци-
ального, откровенно слабо-
го университета могли ли-
бо по знакомству, либо дав 
взятку. И ведь тоже по зна-
комству — надо знать, кому 
«дать на лапу». Факультет 
романо-германской фило-
логии — такая же история: 
«для своих». Нет, я не жалу-
юсь. Просто констатирую: 
в отдельные вузы, на от-
дельные факультеты могли 
попасть только определен-
ные люди. Ну или дейст-
вительно гении. Осталь-
ным — филфак, истфак, 
химфак. Чтобы в школе потом учите-
лем работать. Сейчас, спасибо ЕГЭ, все 
не так. Мои старшие сыновья поступи-
ли в престижные, из первой десятки, 
московские вузы. Да, готовились звер-
ски. Но — без репетиторов. Дело в том, 
что сейчас есть масса бесплатных тре-
нингов по любому предмету. Включил 
компьютер, и готово, а то и просто 
с телефона учись. Да хоть в метро, по 
дороге. Было бы желание и упорство. 
А ведь доступ к любым учебным посо-
биям и подобным курсам сейчас име-
ют все: и московские ребята, и из са-
мой глухой деревни — был бы интер-
нет. Иными словами, знания — во 
всяком случае, в рамках ЕГЭ — пере-
стали быть труднодоступными и доро-
гостоящими. Репетитор не помешает, 
но можно и без него. Конечно, в ЕГЭ 
много непродуманных вещей. Конеч-
но, в ЕГЭ тоже проникла коррупция. 
Напомню, когда его только ввели, воз-
ник эффект неграмотных стобалльни-
ков. Ребята из кавказских школ, почти 

не говорящие по-русски, вдруг стали 
студентами лучших вузов страны. Но 
эти вузы ввели внутренний, в дополне-
ние к ЕГЭ, экзамен, и псевдостобалль-
ники туда больше дверь с ноги не от-

крывали. И ЕГЭ, и систему 
поступления в вузы, без со-
мнения, нужно совершен-
ствовать. Нужно разби-
раться с многочисленными 
льготами и квотами: когда 
чуть ли не половина бюд-
жетных мест уходит тем же 
«блатным». Ну, например, 
«целевикам», плохо сдав-
шим ЕГЭ, если за их обуче-
ние платит предприятие. 
Или вот ситуация. «У нас на 
факультете менеджмента 
учится инвалид-колясоч-
ник, по льготе поступил, — 

рассказывает член приемной комис-
сии крупного вуза. — Мы по закону не 
можем ему отказать, хотя и баллы у не-
го низкие, и ясно, что никаким менед-
жером он, сидя в инвалидной коляске, 
не станет. Там и здоровым трудно. Со 
слов этого парня, он получает высшее 
образования для саморазвития. И за-
нимает чье-то бюджетное место»... 

Главная, системная ошибка 
ЕГЭ — однобокость. Что про-
исходит? Ребята даже не 
в старших классах, а в сред-
ней школе понимают, какие 
экзамены они будут сдавать 
на ЕГЭ, и изучают только эти 
предметы. Остальные — как 
придется: если хватит време-
ни и сил. В итоге многие вы-
ходят из школы с колоссаль-
ными пробелами знаний 
в области истории, геогра-
фии, литературы, биологии 
и многих других предметов. 
Ребята, по сути, их просто не учили. А за-
чем? Госэкзамен по ним не сдавать, 
оценки по этим предметам нигде не учи-
тываются. «На выходе» мы получаем по-
коление, которое хорошо знает что-то 
одно, но совершенно не знает другое. 
У ребят не формируется комплексное ви-

дение, я уже не говорю о по-
нимании мира, в котором 
они живут. В определенной 
степени их можно назвать 
неграмотными. Именно поэ-
тому Совет по правам челове-
ка и ставит вопрос о введе-
нии интегральной оценки 
в рамках ЕГЭ. Как именно эта 
оценка будет формировать-
ся — давайте думать вместе. 
Второй, еще более важный 
момент: нам нужно повы-
шать статус учителя. Ведь 
сейчас это тотально зависи-

мый человек. С одной стороны, на него 
давит администрация школы, определя-
ющая его зарплату. С другой — давят ро-
дители. Проявлять в процессе обучения 
творчество, «зажигать» учеников ему 
трудно: он со всех сторон обложен бу-
мажками, инструкциями и вниманием 

родителей, которые лучше него «знают», 
как их детей учить. Плюс практически во 
всех регионах, кроме Москвы, у препо-
давателя школы крайне низкая зарпла-
та: он еле сводит концы с концами. В ито-
ге из учительской среды вымывается 
молодежь. Люди уходят с нервной и низ-
кооплачиваемой работы, где нет воз-
можности проявить себя. Профессия 
учителя школы трансформируется либо 
в профессию мелкого чиновника от об-
разования, либо в профессию «предмет-
ника», который натаскивает учеников 
на успешную сдачу ЕГЭ. Ни личность 
ребенка, ни его потенциал такого «учи-
теля» не интересуют. И если мы хотим 
получить грамотную молодежь, способ-
ную продвигать науку, развивать эконо-
мику, делать нашу страну во всех смыс-
лах слова великой, то отношение 
к школьному учителю и его работе нуж-
но срочно менять.

1 февраля 2024 года. Школа № 56 им. академика В. А. Легасова. Подготовка 11-классников к ЕГЭ. Выпускница Арина Кондакова записывает за учителем. По мнению ряда экспертов, 
знания выпускника и вероятность сдать Единый госэкзамен на высокий балл — это разные вещи. Эту диспропорцию и нужно устранить. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Николай
Если поднять зарплату учителю, 
то профессия станет значительно 

более конкурентной, чем сейчас. Ведь 
в учителя берут всех. А нужно, чтобы 
брали лучших.

Сабина
В Москве в школах лучше учат, 
чем в регионах, потому что учите-

ля сюда со всей страны едут: тут зар-
плата выше. И это дает результат. 
А в регионах учитель получает меньше 
грузчика в сетевом магазине, поэтому 
в школах в основном пенсионерки ра-
ботают — чтоб не на одну пенсию жить. 
А когда пенсионерки уйдут, кто придет 
на их место?

Комментарии

Ирина
Почти все, кто хочет сдать ЕГЭ хо-
рошо, чтобы поступить на бюд-

жет, учатся у репетиторов, это правда. 
Лично мне кажется, что дешевле пла-
тить не репетиторам, а просто платно 
учиться.

Евгений Васильевич
Надо что-то делать с иностранны-
ми студентами. Им дают бюджет-

ные, т. е. бесплатные места в россий-
ских вузах. Но если где-то прибывает, 
то где-то убывает. Я понимаю: между-

народное сотрудничество, это важно. 
Но почему за счет наших детей или их 
родителей, которым приходится пла-
тить за обучение?

Марина Мишина
Насчет репетиторов не согласна. 
Сейчас масса бесплатных посо-

бий: учись сам. В конце концов, школь-
ная программа — не самый сложный 
материал, любой старательный ученик 
может в материал вникнуть и выучить. 
Не ленись, занимайся и сдавай нор-
мально ЕГЭ!

Комментарии

Константин
ЕГЭ, думаю, нужно оставить как 
есть. Ведь это реально удобно: 

сдал дома экзамены и подал результа-
ты в любой вуз страны. И ехать никуда 
не нужно. Не трогайте ЕГЭ, подумайте 
о собственных детях! 

Ефим
Насчет волонтерства не согласен. 
Родители сразу начнут покупать 

«участие» в разных благотворитель-
ных проектах. А вот дополнительные 

баллы за успешную сдачу ГТО надо 
оставить: там реально нужно прихо-
дить и сдавать, я проверял.

Aleх
Люди разные есть. У девушек 
от природы эмоциональный ин-

теллект выше, чем у парней, поэтому 
они чаще работают в образовании 
и сфере обслуживания. Нельзя по уров-
ню эмоционального интеллекта опре-
делять, кто хорошие знания имеет, 
а кто только сочувствовать умеет. 

Комментарии Иннокентий
Да, молодые люди сейчас плохо 
разбираются в истории. Причем 

даже в истории своей страны. Из поли-
тических деятелей знают только Пути-
на, а Ельцин, Хрущев, Брежнев, Ста-
лин — это для них уже Средние века.

Алиса
У нынешних молодых людей, как 
я убедилась, знания глубокие, 

но фрагментарные. Английский, на-
пример, знают многие, а Шекспира, 
который на английском писал, и очень 
хорошо, — немногие.

Комментарии
Инна Дмитриевна

Давайте и правда со льготами 
при поступлении разберемся. 

Сейчас таких огромный перечень, 
и все — вне очереди. 

Максим
ЕГЭ нужно оставить, но реформи-
ровать. Нужно, например, убрать 

все вопросы-угадайки и оставить 
больше заданий, где необходимо уст-
но или письменно выражать мысли.

Комментарии

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

Экзамен для всех
В России развернулась широкая дискуссия: как модернизировать систему Единого госэкзамена? Так, глава СПЧ Валерий Фадеев предложил 
ввести в школах интегральную оценку. «Все достижения выпускника, его способности и таланты в комплексе», — поддержала инициативу 

глава Российской академии образования Ольга Васильева. Нужна ли модернизация, и если да, то в каком направлении.
Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
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вежских соглашений, он их организатор. Фак-
тов, подтверждающих это, много. Горбачев оста-
новил Назарбаева, когда тот летел в Беловеж-
скую пущу, где уже собрались Ельцин, Шушке-
вич и Кравчук. Он это сделал, чтобы Назарбаев 
не сорвал Беловежский план. Ведь первая по-
пытка разрушить СССР по этой же схеме, через 
подписание соглашения между четырьмя респу-

бликами, была предпринята Ельци-
ным за несколько месяцев до этого, 
весной 1991 года. Он предложил 
руководителям Верховных Советов 
Казахстана, Беларуси и Украины 
подписать такое соглашение, про-
тив чего жестко выступили Назар-
баев и тогдашний председатель 
Верховного Совета Белоруссии Де-
ментей. Поколебавшись, к ним 
присоединился Кравчук. Вот чтобы 
такое не повторилось, Назарбаева 
и не пустили туда… И в ту ночь, 

8  декабря 1991 года, к Горбачеву дважды прихо-
дили люди, предлагая: «Дайте команду или раз-
решение, и в Беловежской пуще немедленно вы-
садятся надежные люди…» Александр Руцкой, 
один из этих людей, обещал: «Я заговорщиков 
в кандалах к вашим ногам брошу!» Но Горбачев 
отказался отдавать такую команду. Не принял 
он аналогичное предложение и от замруководи-
теля Администрации Президента СССР Сазоно-
ва, которому тогда подчинялась группа «Альфа». 
А еще мы не очень обращали внимание на дета-
ли, а они важны. Так, в начале декабря 1991 года 
было подписано соглашение о разделе долгов 
Советского Союза между союзными республи-
ками. Если бы этого договора не было, не было 
бы и Беловежского соглашения. Запад надо бы-
ло успокоить: Союза не будет, но долги мы запла-
тим! И в нарушение всех норм Ельцин за спиной 
Верховного Совета почти 70 процентов долгов 
СССР (!) записал на Российскую Федерацию! 
А чего больше боялись наши «друзья» — невоз-
вращения денег или монолитности Союза? 
Мечта разрушить Советский Союз на Западе 
и в Америке была, но они испугались его раз-
рушения, ведь после этого Украина, Белоруссия 
и Казахстан становились ядерными держава-
ми. Поэтому госсекретарь США Бейкер поехал 
по союзным республикам и заставил их вывез-
ти все ядерное оружие в Россию, чтобы все со-
средоточить на ее территории. Надо понимать 
вот еще какую деталь. До этого у нас было две 
основные скрепы, которые собирали и держали 
страну: единая Коммунистическая партия Со-
ветского Союза, скрепа политическая (ее дис-
кредитировали в августе 1991-го и затем по су-
ти ликвидировали), и единые Вооруженные 
силы, которые дискредитировали в течение 
нескольких лет, сначала организовав пролет 
Руста, что позволило снять все военное руко-
водство страны, включая министра Соколова.
Подождите, подождите, Сергей Николаевич. 
«Организовать пролет Руста»?
Да. Пролет Руста должен был повлечь отставку 
министра обороны. Но в центре Гражданской 
авиации в Ленинграде была заявка на пролет 
этого самолета, и — внимание! — заявка согла-
сованная. Он летел в соответствии с докумен-
том, который, правда, на другой же день исчез. 
А  доклады о пролете летательного аппарата по-
ступали в Центр с самой границы. Но потом 
всех, кто контролировал этот пролет и доклады-
вал о нем, посадили на разные сроки. Все докла-
ды при этом замыкались на Главном штабе ПВО 
и лично на исполнявшем обязанности началь-
ника штаба генерале Тимохине. И он не докла-
дывал об этом дальше, все оставлял на себе, 

а когда доложили, что самолет сел на Красной 
площади, поехал... отдыхать. Головы полетели, 
Тимохин оказался единственным не наказан-
ным за это официальным лицом! А далее рискну 
предположить… История с Рустом разверну-
лась 28 мая 1987 года. А после августа 1991 года 
указом Президента генерал Тимохин, никогда 
не работавший в разведке, был назначен на-
чальником ГРУ и возглавлял «контору» до нача-
ла 1992 года. А вы слышали, чтобы ГРУ пыталось 
сохранить СССР? Кстати, я спрашивал у преем-
ника Тимохина, генерала Ладыгина, каково его 
мнение о Тимохине. Федор Иванович ответил: 
«Неприметный человек. В разведке — непро-
фессионал…» Думаю, он был не просто непро-
фессионалом, а некой пробкой, которой вре-
менно заткнули очень серьезную структуру. 
А откуда вы узнали, что пролет был согласован? 
От человека, который тоже «вел» самолет Руста 
и был после этого уволен, но не посажен, по-
скольку его не было в штатном распорядке на тот 
день. Выстраиваются и другие цепочки. Так, на-
кануне беловежских событий Горбачев вдруг 
уволил с должности начальника Генштаба гене-
рала армии Лобова. Обязанности министра обо-
роны тогда исполнял маршал Шапошников, вер-
ный Горбачеву человек. Лобов же слыл жестким 
сторонником сохранения СССР, предлагал вари-
ант реформирования Вооруженных сил и в этом 
отношении был в определенных контрах с мар-
шалом Язовым. Чтобы он не вмешался никуда 
после подписания соглашений, его и уволили. 
То есть это многолетняя многоходовка... 
И фантастическая! А на другой день после Бело-
вежья господа подписанты сначала позвонили 
президенту США Бушу и только после этого со-
общили Горбачеву, что все подписано и Амери-
ка это приняла. Тогда Горбачев созвал военных 
и просил их заступничества, плача крокодильи-
ми слезами. Но кого он просил! Военных, кото-
рых предавал уже многократно — и в Вильню-
се, и в Тбилиси, и в Баку, и в августе 1991-го… 
И генералы, еще оставшиеся в кадрах, 9 дека-
бря 1991 года отказали ему в поддержке. Они не 
верили ему и потому присягнули Ельцину. 
В интервью Горбачев, вспоминая об этом эпизо-
де, говорил, что решил не противостоять этой си-
туации, потому что боялся крови, войны... 
Ложь! Горбачев руководил свержением всех ли-
деров соцстран в Восточной Европе. Он давал 
команду устранить Эриха Хонеккера, снимать 
других руководителей. Когда летом 1989 года на 

совещании стран Варшавского договора в Буха-
ресте он предложил в итоговом документе запи-
сать, что мы отказываемся от интернациональ-
ной взаимопомощи, и каждый будет выбирать 
сам дальнейший путь развития, все остолбене-
ли. Хонеккера с заседания увезли с почечными 
коликами в больницу. Николае Чаушеску пу-
блично обвинил Горбачева в предательстве, за-
явив: «Вы в ближайшее время разрушите Совет-
ский Союз, но это дело народа Советского Союза. 
Но вы предаете социализм, вы — предатель со-
циализма!» И на съезде компартии Румынии Ча-
ушеску прямо рассказал об этом, тем самым под-
писав себе смертный приговор. Только в 1999 го-
ду находившийся в тюрьме бывший министр 
обороны Румынии генерал Виктор Стэнкулеску 
дал показания, из которых следовало, что это не 
Чаушеску отдавал приказ стрелять по людям, 
а он, окруженный офицерами ГРУ, боявшийся за 
жизнь — свою и близких, действовал строго по 
указке из Москвы, добившись в результате свер-
жения Чаушеску, инсценировки суда и его не-
медленной казни. Это официальные показания! 
И никто не спросил господина Горбачева, как он 
к ним относится… А Горбачев обсуждал судьбу 
Чаушеску на встрече на Мальте с Бушем. Коман-
да Стэнкулеску насчет Чаушеску пошла лишь по-
сле того, как 24 декабря 1989 года Америка на-
правила СССР ноту за подписью Бейкера о том, 
что события в Румынии полностью отводятся на 
усмотрение Советского Союза…
Вы говорите: «не спросили». Уже и не спросишь. 
Но кто должен был спрашивать? Изможденный 
народ, уставший от скачков цен, навалившейся 
нищеты? Все думали лишь о выживании. 
Понимаю. Но я вырос в Сибири, и у нас абсолют-
но пустых полок не было. В Омске в 1990-м, ког-
да я стал депутатом, на рынке была свободная 
продажа мяса по 3 рубля 50 копеек за кило-
грамм, и мясо было всегда. Это я к тому, что не 
все так просто и тут. Вы знаете, например, что 
в 1989 году в Москве прошло совещание Москов-
ского объединения избирателей с одним вопро-
сом повестки дня: как организовать голод в Мо-
скве, чтобы народ вышел свергать КПСС? И ког-
да доклад об этом совещании лег на 
стол президента Горбачева, он на-
ложил резолюцию на нем Медведе-
ву и Крючкову: «Что это такое?!» 
В начале 2000 года мне грозили не-
которые представители Горбачев-
фонда (Горбачев был жив-здоров 
тогда еще): «Мы на вас в суд пода-
дим!» А Анатолий Сазонов, быв-
ший замруководителя Админи-
страции Президента, опубликовал 
этот документ в своей книге. У него ответ про-
стой: «В суд? Подавайте. У меня же не копия, 
а подлинник этого документа!» 
Многовато фактов для осмысления… 
Подлинной истории перестройки до сих пор не 
написано. Я как доктор юридических наук при-
вык отвечать за каждое свое слово и потому опе-
рирую только фактами. Есть и еще один факт — 
прелюбопытнейший. Наш великий дипломат 
Юлий Александрович Квицинский, в 1991 году 
бывший первым замминистра иностранных дел 
СССР, до этого — чрезвычайным полномочным 
послом СССР в Германии, как-то мне сказал: 
«Обратите внимание на встречу Горбачева и Бу-
ша-старшего на Мальте в 1989 году!» Есть такой 
формат в дипломатической практике — встреча 
один на один. Когда сидят два лидера, рядом 
с каждым — помощник, ведущий запись бесе-
ды, но не встревающий в нее, а также перевод-
чик, потому что ошибка перевода должна ле-
жать на той стороне, которая говорит. Но на 

Мальте, сказал Квицинский, Горбачев пошел на 
такую встречу, не взяв с собой не только помощ-
ника, но и переводчика. А английского он не 
знал. А буквально года через два после услышан-
ного я на одном международном мероприятии 
вдруг оказался за одним столом с бывшим госсе-
кретарем США Джеймсом Бейкером. В переры-
ве я пригласил представителя нашего посоль-
ства, чтобы он мне помог с переводом, потому 
что я английский никогда не изучал, и спраши-
ваю: «Господин Бейкер, вы помните встречу 
Горбачева и Буша на Мальте?» Он говорит: «Ко-
нечно, когда я вернулся в каюту (делегации жи-
ли на кораблях), у меня вся рука была синяя! 
Я себя щипал — не сплю ли я?» Я для себя сразу 
сделал «зарубку»: мало того, что там был только 
американский переводчик, там был еще и госсе-
кретарь США! А Бейкер продолжил: «Первое, 
что сказал господин Горбачев, что советское ру-
ководство приняло решение ликвидировать 
Варшавский договор. Мы растерялись: тема не 
была заявлена на переговоры, попросили пере-
рыв и удалились на совещание, оставив Горба-
чева пить кофе. Вернувшись, спросили: на ка-
ких условиях вы будете ликвидировать Варшав-
ский договор? Горбачев ответил: «Без всяких 
условий, мы просто его ликвидируем!» Но на 
уровне Политбюро обсуждение вопроса о лик-
видации Варшавского договора возникло толь-
ко через полтора года, а решение об этом при-
няли в 1991-м. А выходит, что Горбачев это 
с Америкой согласовал еще в 1989-м! Вы вольны 
комментировать это как угодно, лично я вижу 
в этом государственную измену. 
Если принять все сказанное вами, остается изме-
нить отношение к 1991 году: это и правда был 
уже завершающий этап развала… 
Не развала, нет. Развал — это что-то внутреннее, 
стихийное. А Советский Союз не развалился, его 
разрушили — такая цель была с начала пере-
стройки. В 1991 году его просто доламывали. 
Говорят, косыгинская реформа давала шанс Со-
юзу на спасение. В чем вы видите главные ошиб-
ки тех, кто его не отстоял? 
Косыгинская реформа покончила с коммуни-
стической идеей в экономике. Но мы, увы, на 
уровне нашей политической элиты до сих пор 
не понимаем, что у советского социализма бы-
ло две системные ошибки. Первая — непони-
мание роли традиционных духовно-нравствен-
ных ценностей. Отрицание религиозной осно-
вы этих ценностей, борьбу с религией и верой 
большевики унаследовали от богоборчества 
Великой французской революции, Карла Марк-
са и так далее. Но при этом Федор Михайлович 
Бурлацкий мне рассказывал, как он, работая 
над программой КПСС в 1961 году, получил за-
дание придумать некую патриотическую осно-
ву, взял Библию и по библейской схеме написал 
моральный кодекс строителей коммунизма, за 
что получил орден. 
Вот! Перекличка между ними очевидна, 
но я не знала, кто автор…
Бурлацкий, да. Поворот к вере и возвращению 
традиций наметился во время перестройки, но 
не потому, что это была позиция ЦК, а потому 
что таким было стремление масс. Второй мо-
мент, который требовал исправления, заклю-
чался в том, что Советский Союз мог бы суще-
ствовать еще бесконечно долго, если бы не 
ошибка в решении вопроса о собственности. 
И тут реформа Косыгина предлагала лишь ча-
стичное решение. И только в 1990-е годы благо-
даря наработкам таких ученых, как академики 
Львов, Кудрявцев и Нерсесянц, было смодели-
ровано, что нужно делать. В будущем нам в лю-
бом случае надо переходить на экономическую 
систему, в основе которой лежит равная доле-
вая собственность граждан. Это не означает от-
каза от частной собственности, но не надо было 
раздербанивать государственную! Надо было 
перераспределять доходы от использования 
объектов госсобственности, направляя их не 
только в госбюджет, но и на именные счета 
граждан. Верховный Совет принял закон о при-
ватизации через именные приватизационные 
счета, планировался переход к равной долевой 
собственности граждан. Но этот закон был од-
ним из первых отменен Ельциным после рас-
стрела Дома Советов в 1993 году, потому что он 
бы воспрепятствовал воровской приватизации 
и каждого гражданина сделал независимым, 
ведь ему от рождения поступали бы доходы на 
его личный счет. Сегодня пришло время вер-
нуться к этому вопросу. 
Каким вы видите наше общество сейчас? 

У нас уникальный народ. Когда-то 
религиозные деятели были камер-
тоном развития общества. Со вре-
мен Петра Великого Церковь стала, 
к сожалению, утрачивать эту функ-
цию, появилось такое понятие, как 
интеллигенция. Нигде более нет 
такого понятия, есть понятие «ин-
теллектуалы». А у нас интеллиген-
цией всегда считался небольшой 
слой думающих людей, предлагаю-

щий модели будущего и настоящего. К сожале-
нию, в конце ХХ века наша интеллигенция оказа-
лась «размыта» Западом, утратила опору на наши 
архетипы, нашу культурно-историческую тради-
цию. Но сегодня мы возрождаем это. И сегодня 
растет роль интеллигенции — не той, которая 
в 2022 году сбежала за границу, это не интелли-
генция, а пена, а той, которая задумывается, что 
делать, чтобы мы жили мирно, но и душу свою не 
потеряли в этом мире. Борьба за душу — вот что 
сегодня основное! Поэтому сегодня главными 
вопросами стали осмысление прошлого, воспи-
тание и образование людей. Спасем свою ду-
шу — спасемся сами, а потом спасем и мир. 

П
оскольку Сергей Ба-
бурин (на фото) был 
в далеком 1991-м тог-
да еще и депутатом, 
все происходило бук-
вально у него на гла-
зах. Вспомним и мы 
это время. Путч в ав-
густе, потом события 

декабря, полная пустота на прилавках 1 января 
1992 года. Сейчас многие признают, что не по-
нимали тогда последствий происходящего...
А вы, Сергей Николаевич, понимали? Я ошиба-
юсь, или вы были единственным человеком, вы-
ступившим против ратификации соглашений? 
Верно: мне действительно на сессии Верховно-
го Совета довелось выступить против этого, до-
казывая, что нельзя разрушать Советский Со-
юз. К сожалению, при голосовании меня под-
держали только 6 человек. Их имена известны, 
голосование же было поименным. Семь чело-
век воздержались. Остальные… И коммуни-
сты, и демократы, и либералы стоя рукоплеска-
ли разрушению Советского Союза! А через не-
сколько месяцев многие осознали, что было 
сотворено, и меня же стали упрекать — что же 
это я, такой-сякой, их не убедил! Ситуация тог-
да была жуткая. Такого упадка сил в обществе, 
а лучше сказать социального паралича, я не ви-
дел никогда. Но это было время поразительных 
иллюзий. Помню, я подошел к коллеге, явно 
более мудрому и опытному, спрашиваю: «Ну 
как же вы, дважды Герой Советского Союза, 
вдруг от имени коммунистов призываете голо-
совать за ратификацию Беловежских соглаше-
ний?!» А он мне говорит: «Сергей Николаевич, 
мы так избавимся от Горбачева, а потом опять 
соберемся!» Помню, я после этого сказал: «Ког-
да в доме заводятся тараканы, с ними борются, 
но дом не сжигают!» К сожалению, многие ради 
того, чтобы избавиться от этого недееспособно-
го центра, а тогда мы еще думали, что Горбачев 
просто безвольный человек, что было не так, 
проголосовали так, как… проголосовали. 
Читала в одних воспоминаниях, что Беловежские 
соглашения подписывались чуть ли не в домаш-
ней обстановке, а в других — что место подписа-
ния было окружено спецназом. Где правда? 
Некоторые думают, что три человека собрались, 
что-то там решили и подписали… Но такое впе-
чатление создается целенаправленно, потому 
что легче всего списать разрушение СССР на 
трех лидеров, подписавших этот беловежский 
сговор. На деле все сложнее и страшнее. Честно 
признаюсь: для меня самым тяжелым годом был 
не 1991-й, а 1990-й. Я был тогда молодым депута-
том, но чувствовал и видел, что страну толкают 
в пропасть. А когда ты это видишь, но не имеешь 
ни сил, ни возможности это остановить, что-то 
ужасное творится в душе. В тот год, кстати, в од-
ной из газет Омска было опубликовано мое ин-
тервью, где я говорил, что Советский Союз будет 
разрушен, а это — война. Люди смеялись: какое 
разрушение, что за сказки? Точно так же, когда 
осенью 1990 года на ратификацию был вынесен 
Договор о дружбе и сотрудничестве между 
РСФСР и Украинской ССР, я вышел к микрофону 
и сказал: «Я — за дружбу между Украиной и Рос-
сийской Федерацией. Но, во-первых, в этом до-
говоре нигде не упомянут Советский Союз. Мы 
что, уже не состоим в нем? А во-вторых, тут на-
писано: «Границы между Украиной и Россий-
ской Федерацией нерушимы». Я — за неруши-
мость границ, пока мы находимся в составе од-

ного государства. Но если что-нибудь произой-
дет, вопрос о границах встанет неизбежно, 
потому что Крым, Севастополь, Донбасс — это 
территории, которые не могут быть не Россией». 
И господин Козырев, тащивший договор на ра-
тификацию, и господин Лукин, тогда председа-
тель комитета по международным делам, меня 
высмеивали! Я даже вышел к микрофону по-
вторно и спросил: «Вы не понимаете, что такое 
запятая в юридическом документе? Или задума-
етесь о чем-либо, когда Севастополь станет во-
енной базой НАТО?!» В ответ снова звучал смех. 
Обычным советским людям мысль насчет НАТО 
точно не могла прийти в голову... 
А вы знаете, кто на самом деле главный автор Бе-
ловежских соглашений, режиссер разрушения 
СССР? Михаил Горбачев. Да, он не жертва Бело-

В последнее время ностальгия по СССР стала устойчивым трендом. По данным Фонда «Общественное мнение», 80 процентов россиян хорошо вспоминают СССР, 
а 63 процента сожалеют о его распаде. Точку в истории СССР поставили в декабре 1991 года подписанные Беларусью, РСФСР и Украиной «Соглашения о создании 

Содружества Независимых Государств». Мы поговорили о событиях того времени с политиком, юристом Сергеем Бабуриным. 

Сергей Бабурин рассказал, что предшествовало Беловежским соглашениям

СССР не разваливали, а убивали 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель

Сетевое 
вещание 

«ВМ»

Сергей Николаевич Бабурин родился 31 ян-
варя 1959 года в Семипалатинске. Россий-
ский политический и государственный дея-
тель, ученый-юрист (специалист в области 
теории и истории государства и права, кон-
ституционного права). Народный депутат 
Российской Федерации (1990–1993), член 
Совета Республики Верховного совета 
России. Депутат Государственной думы 
I, II и IV созывов. Заместитель председателя 
Государственной думы II и IV созывов. Кан-
дидат на президентских выборах 2018 года. 
Также был выдвинут кандидатом на выборах 
2024 года от партии «Российский общена-
родный союз», но позже снял кандидатуру. 
Ректор Российского государственного тор-
гово-экономического университета с 2002 
по 2012 год. Женат, отец четырех сыновей.

СПРАВКА

Руст долетел 
до Красной площади, 
потому что пролет 
его был согласован. 
Только документ 
об этом потом исчез 

29 июля 1991 года. Президент РФ Борис Ельцин (слева), Президент СССР Михаил Горбачев (в центре) и Президент США Джордж Буш (справа) на официальном обеде от лица 
Президента СССР и его супруги в честь высоких гостей 
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Сегодня точку в номере ставит студентка Екатерина Зиновьева — будущий специалист пиара и рекламы. Девушка верит в чудеса и Деда Мороза, на Новый 
год загадывает желания, а в метро радуется тематическим поездам, которые украшают к праздникам. В столичной подземке в этом сезоне появилось рекорд-
ное число новогодних поездов. Их можно увидеть на Сокольнической, Арбатско-Покровской, Бутовской, Калужско-Рижской, Калининской, Солнцевской, 
Серпуховско-Тимирязевской, Филевской, Таганско-Краснопресненской, Кольцевой и Большой кольцевой линиях метро. Так, на Замоскворецкой ветке пас-
сажиры могут прокатиться на поезде «Номерной», который украшен елочными игрушками и гирляндами. На Кольцевой линии ходят «Ледяной поезд» 
и «Поезд со снеговиками». На последнем, кстати, и прокатилась Екатерина. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Сотрудники все чаще меняют место работы из-за выгорания, а также из-за отсут-
ствия возможности работать из дома и нехватки поддержки со стороны руководства. 
Как сообщают HR-эксперты, последняя причина стала настоящим трендом совре-
менности, которому следуют и молодежь, и старшее поколение. 

Вопрос дня
Россияне стали 
чаще увольняться
из-за выгорания.
И как вам?

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ

Я считаю, что все эти модные 
слова — «выгорание» и «не-
хватка поддержки» — лишь 
оправдание человеческого 
бездействия и лени. Важно по-
нимать, что во всех професси-
ях и организациях существу-
ют определенные трудности, 
но они необходимы для того, 
чтобы их преодолевать и зака-
лять характер человека как 
эксперта в той или иной сфе-
ре. Когда я служил в зоне спе-
циальной военной операции, 
то, несмотря на жесткие усло-
вия, никакого выгорания там 
у себя или других военнослу-
жащих не заметил. На недо-
статок внимания со стороны 
начальства тоже никто, как 
помню, не жаловался. Так что 
все это выдумки коучей 
и псевдопсихологов, создан-
ные для наживы на обычных 
людях и оправдания своего 
тунеядства.

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Такая ситуация действитель-
но есть. Но причина увольне-
ния человека с работы в пер-
вую очередь связана с тем, что 
он может себе это позволить, 
а не из-за выгорания или не-

хватки внимания со стороны 
начальства. Дело в том, что 
эти проблемы существовали 
всегда. Просто раньше люди 
терпели, где-то возмущались, 
но все равно оставались на 
месте. Сегодня же на рынке 
труда зафиксирован кадро-
вый голод, а потому средне-
статистическому сотруднику 
есть из чего выбирать. То есть 
человек может спокойно пе-
рейти на то место работы, где 
ему кажется комфортней 
и выгодней с финансовой 
и карьерной сторон.

ЕКАТЕРИНА ПОЛОВНИКОВА
HRСПЕЦИАЛИСТ

Не могу не согласиться с мне-
нием коллег. На сегодняшний 
день многие сотрудники дей-
ствительно предпочитают ра-
боту в удаленном или, что 
еще чаще, гибридном форма-
те работы. Плохо это или хо-
рошо — вопрос риториче-
ский, и рассматривать его 
стоит индивидуально в отно-
шении каждого сотрудника. 
При этом, с одной стороны, 
сейчас существует достаточ-
ное количество профессий, 
которые не обязывают чело-
века регулярно присутство-
вать в офисе, достаточно 
лишь всегда быть на связи. Но 
мы должны помнить, что оч-
ный формат работы — это до-
полнительные траты для ком-
пании, потому что нужно 
предоставить место, технику 
и все необходимое для выпол-
нения трудовых обязанно-

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

стей. С другой стороны, сегод-
ня на рынке все чаще наблю-
дается запрос на присутствие 
сотрудника в офисе, так как 
это помогает начальству регу-
лировать деятельность под-
чиненных. Я в том числе со-
гласна с утверждением об от-
сутствии поддержки со сторо-
ны руководства. Это задача 
для самого начальства — ра-
ботать над совершенствова-
нием своих компетенций. Та-
кие же обязанности ложатся 
на плечи HR-менеджеров, ко-
торые тоже должны поддер-
живать персонал компании.

ЮРИЙ НЕСТЕРЕНКО
СОЦИОЛОГ

Я не заметил особой активно-
сти, связанной с массовыми 
увольнениями. На мой взгляд, 
такие факторы, как выгора-
ние и нехватка внимания со 
стороны руководства, больше 
относятся к новому поколе-
нию, которое хочет других ус-
ловий труда и отношения к се-
бе. А когда они не получают 
желаемого, могут совершать 
импульсивные действия, 
в том числе и бездумное 
увольнение с работы. Но есть 
и другие причины, по кото-
рым люди предпочитают сме-
нить компанию. Из-за увели-
чения количества вакансий, 
позволяющих работать в ги-
бридном или удаленном фор-
мате, у человека появляется 
возможность выбора наибо-
лее удобных для него условий. 
Такой график работы, кстати, 
особенно любят в сфере креа-
тивных индустрий. Кроме то-
го, есть люди, которые в зим-
нее время года предпочитают 
улетать в теплые страны и ме-
сяцами не появляться в Мо-
скве. В таком случае, конечно 
же, оформляется переход на 
удаленный формат работы. 

Мы имеем право 
быть разными

Один из самых одиозных политиков 
современности Виталий Милонов 
набросился на сторонников бодипо-
зитива. Назвал бодипозитив «де-
структивной идеологией, вредящей 
здоровью сотен тысяч людей». И об-
ратился к министру здравоохране-
ния Михаилу Мурашко с предложе-
нием запретить эту идеологию.
Что ж, у меня для Виталия Валентино-

вича интересная новость: бодипозитив в том виде, как он 
его понимает, — исключительно ожирение и, так сказать, 
телесная неряшливость, — уже скорее мертв, чем жив. Да, 
было несколько «тучных» годов, когда аппетитные тол-
стушки размера плюс-сайз гордо вышагивали по подиу-
му. И на обложках то тут, то там мелькали пышечки. Ким 
Кардашьян и другие звезды с выдающимися формами 
говорили в интервью, как их в любом весе любят мужчи-
ны, и про принятие себя, и про 
новые стандарты красоты… Бы-
ло, было. И дамы весом под со-
точку как-то приободрились 
и гордо распрямили плечи. Но 
потом появился препарат, благо-
даря которому и Ким, и Илон, 
и Опра, и Филипп, и Настя, 
и многие, многие другие исхуда-
ли до неузнаваемости. Важно 
вот что понять: если человек мо-
жет выбирать — быть толстым 
или быть худым, то, конечно, он 
выберет стильную худобу. Но ес-
ли с лишним весом бороться не 
получается — тогда, что ж, при-
ходится придумывать всякие от-
говорки про то, что «пока тол-
стый сохнет, тощий сдохнет».
Но ведь бодипозитив — это не 
только про лишний вес и неже-
лательные волосы на разных 
участках тела! Бодипозитив воз-
ник как «принятие особенностей собственного тела». Лю-
ди, пострадавшие от ампутаций, ожогов, врожденных 
пороков, не должны стесняться себя, их жизнь должна, по 
возможности, быть наполненной впечатлениями и собы-
тиями. Мой приятель Алексей лежал в больнице со слож-
ным переломом ноги и очень страдал, считал, что жизнь 
его уже никогда не будет прежней. И вот как-то дверь в па-
лату распахнулась, туда вкатилась молодая женщина, вся 
переломанная. «Мужики, не ныть! Давайте знакомиться! 
Я — Маша, можно — Маруся», — крикнула она. Альпи-
нистка, активная и очень веселая, ну, такая жизнелюбка! 
В больнице она лежала уже много месяцев. Врачи сказа-
ли, что ходить Маша никогда не сможет. Но это же не по-
вод не познакомиться с новым симпатичным парнем? 
Алексей влюбился и женился потом на этой по-
настоящему бодипозитивной Маше-Марусе. Все у них 
хорошо — во многом благодаря Машиному неисправимо-
му оптимизму. Кстати, она встала с инвалидного кресла.
Такой бодипозитив нам нужен! А вообще люди могут, 
имеют право быть разными. Но вместе с тем пропаганди-
ровать здоровый образ жизни просто необходимо.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Заключили договор, решили 
основать Ботанический сад 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1701 год. Петр I подписал 
указ о создании в Москве 
школы Пушкарского при-
каза. В школе готовили 
офицеров артиллерии и во-
енных инженеров. Обуче-
ние длилось два года.

1775 год. 250 лет назад 
в Москве на Болотной пло-
щади казнен предводитель 
крестьянской войны Еме-
льян Пугачев.

1900 год. 125 лет назад 
родился Олег Волков, со-
ветский писатель, публи-
цист, мемуарист. Публико-
вался под псевдонимом 
Осугин. 

1905 год. 120 лет назад 
родился Кристиан Диор, 
французский дизайнер-мо-
дельер.

1921 год.Вождь мирового 
пролетариата Владимир 
Ильич Ленин в газете 
«Правда» впервые употре-
бил фразу «Руководящая 
роль партии».

1925 год. 100 лет назад 
Япония признала СССР. 
Японские войска покинули 
пределы Дальнего Вос-
тока.

1932 год.В Хельсинки 
подписан Договор о нена-
падении и о мирном урегу-
лировании конфликтов 
между Финляндией и Со-
ветским Союзом.

1945 год. 80 лет назад Со-
вет народных комиссаров 
принял решение об основа-
нии Главного ботаническо-
го сада в Москве.

1954 год. На воду спущена 
первая в мире атомная под-
водная лодка.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Сегодня свой 65-летний юби-
лей отмечает народный ар-
тист России Дмитрий Хара-
тьян. «ВМ» собрала поздрав-
ления от друзей и коллег.

Многие телезрители знают 
Дмитрия по роли бесстрашно-
го гардемарина. Кумиром 
миллионов девушек голубо-
глазый блондин стал в 1987 го-
ду, когда вышла историко-
приключенческая кинокарти-
на Светланы Дружининой 
«Гардемарины, вперед!». По-
сле такого успеха Харатьяна 
стали чаще приглашать на 
съемки в другие проекты.
— Я часто вспоминаю время, 
когда мы снимались в фильме 
«Сердца трех» (1992). Он не-
вероятно талантлив. В этот 
день я бы хотел пожелать ему 
счастья, здоровья. Он пре-
красный актер, и я очень рад, 
что в свое время мне удалось 
с ним поработать, — отметил 
в разговоре с «ВМ» коллега 
Дмитрия Владимир Шевель-
ков, сыгравший Фрэнсиса 
Моргана в фильме «Сердца 
трех».
Он также дополнил, что жела-
ет Дмитрию хорошо заботить-
ся о своей семье, не забывать 
о родных во время сложных 
и долгих съемок. Сейчас Хара-
тьян женат на актрисе Мари-
не Майко. У них есть взрослый 
сын Иван. 
— Я как коллега Дмитрия мо-
гу сказать, что сейчас практи-
чески не осталось хороших 
актеров. Фильмы, в которых 
играет Дима, всегда полны 
чем-то необычным. В «Гарде-
маринах, вперед!» (1987), 
«Сердцах трех» и «Возвраще-
нии мушкетеров» (2009) зри-
тель будто бы попадает в ту 
эпоху, действие которой про-
исходит в том или ином филь-
ме. Мало кто знает, что Хара-
тьян озвучивал роль принца 
из «Человека в железной ма-
ске», так что можно сказать, 
что исторические фильмы 
преследуют его с детства, — 
отметил актер театра и кино 
Василий Щипицын. 
По словам актера, он всегда 
равняется на Харатьяна, даже 
несмотря на то, что они ни 
разу не встречались на съе-
мочной площадке. 
— Я бы пожелал ему радовать 
зрителя новыми ролями, 

больше творческих планов 
и, конечно же, хотелось бы сы-
грать вместе в одном из буду-
щих проектов, — сказал Щи-
пицын.
Свой юбилей Дмитрий Хара-
тьян отметит на сцене зала, 
где вместе с музыкальным 
коллективом даст большой 
концерт. В программу «Доро-
ги любви» вошли знаменитые 
песни из известных советских 
кинолент — «Гардемарины, 
вперед!», «Зеленый фургон», 
«Розыгрыш», «Афоня», «На Де-
рибасовской хорошая погода, 

на Брайтон-Бич опять идут 
дожди», «Земля Санникова», 
«Ирония судьбы», версии хи-
тов Владимира Высоцкого 
и Булата Окуджавы.
Сразу после концерта Дми-
трий отправится в большой 
гастрольный тур по России 
под названием «Судьба и Ро-
дина едины».
— Юбилей — время писать 
мемуары, — отмечает народ-
ный артист России у себя в со-
циальных сетях.
Карьера Харатьяна началась 
еще в школьные годы — 50 лет 
назад. Именно тогда его заме-
тил Владимир Меньшов и при-
гласил на роль в фильме «Ро-
зыгрыш». На своем юбилей-
ном концерте Харатьян отдаст 
дань памяти мастеру и испол-
нит композиции из «Розыгры-
ша» — «Когда уйдем со школь-
ного двора», «Когда роняет 
капли первый дождь», «Бабоч-
ки летают».
— Для меня Владимир Вален-
тинович был не просто режис-
сером, а настоящим настав-
ником. Его уроки я пронес 
через всю жизнь, — отметил 
Харатьян в своем недавнем 
интервью.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ДМИТРИЯ ХАРАТЬЯНА С 65ЛЕТИЕМ 
И ЖЕЛАЕТ ЗДОРОВЬЯ 
И ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ

Талантливый артист отмечает 
юбилей на сцене

Ноябрь 2013 года. Актер и певец Дмитрий Харатьян 
на церемонии вручения музыкальной премии «Золотой 
граммофон»

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Срочная продажа, аренда 
квартир на ваших условиях. 
Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Досье
Дмитрий Вадимович Ха-
ратьян родился 21 янва-
ря 1960 года в Алмалыке 
Узбекской ССР. В 1982 го-
ду окончил Высшее теа-
тральное училище имени 
М. С. Щепкина, после ко-
торого проходил службу 
во внутренних войсках 
МВД СССР. Славу актеру 
принес фильм Владими-
ра Меньшова «Розыг-
рыш». За всю свою карье-
ру Харатьян снялся в бо-
лее чем сотне фильмов 
и сериалов. Награжден 
орденом Дружбы и ме-
далью «За заслуги перед 
Отечеством».
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